
Propuesta se centró en especies y 
ecosistemas del propio contexto 
para fortalecer conocimientos, 
valoración y consciencia e impul-
sar el cuidado en las nuevas  
generaciones.

Educar para 
conservar: proyecto 
conectó a escolares 
con la biodiversidad 

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 13-14
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Puente Llacolén: fatal 
colisión reabre la 
necesidad de barreras  
de contención
El sistema de seguridad fue retirado tras el 
terremoto de 2010 para disminuir el peso 
sobre la estructura. Especialista propone 
usar alternativa “más liviana” y delegado 
presidencial pide al MOP trabajar el tema. 

CIUDAD PÁGS. 6-7

Alcaldes electos definen sus 
primeros desafíos a pocos días 
de asumir jefaturas comunales

CONCEPCIÓN, SAN PEDRO DE LA PAZ, TALCAHUANO Y LOTA

El próximo 6 de diciembre es la 
fecha en la que quienes fueron ele-
gidos como alcaldes, en las pasa-
das elecciones del 26 y 27 de octu-

bre, tomarán el mando de sus res-
pectivos municipios.  
Tras asumir, los nuevos jefes comu-
nales deberán enfrentar una serie 

de desafíos que son específicos 
para sus respectivas comunas. La 
mayoría de las nuevas administra-
ciones harán un diagnóstico finan-

ciero a las arcas municipales, pre-
vio a presentar planes de trabajo, y 
estrategias para abordar objetivos 
en materia de seguridad, vialidad y 

urbanismo, que son algunos de los 
aspectos en común que presentan 
varias de las entrantes jefaturas 
locales. 

Auditorías, seguridad y educación son las principales prioridades de los nuevos jefes edilicios.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 15

Luego que el año pasado el representativo regional sellara una de sus peores actuaciones en el torneo, en esta edición  se ubicó quinto 
con actuaciones que proyectan un 2025 de elite.

La Región celebra su gran salto en los Juegos de la Araucanía
DEPORTES PÁG. 18

Huachipato: cerca 
del 50% de los 
subsidios de 
empleo no han sido 
pagados por falta 
de documentación
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Viernes 22 de noviembre de 2024, Región del Biobío, N°6000, año XVII

ESPECIAL  |  Agricultura sustentable en el Biobío: Mujeres asumen liderazgo PÁGS. 8,9 Y10

FOTO: IND BÍO BÍO



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ 
Abogado. Magíster en Derecho Público 
Colectiva – Justicia en Derechos Humanos

Este domingo 24 de noviembre 
en 11 regiones de nuestro país, in-
cluida la Región del Biobío, se de-
berá acudir a las urnas para elegir 
en segunda vuelta al Gobernador/a 
Regional. Por motivos que pueden 
resultar muy atendibles, el involu-
cramiento activo de la ciudadanía 
en torno a estas votaciones es visi-
blemente inferior en relación con 
la reciente jornada de octubre. Si 
bien es esperable que el escenario 
de baja participación de la elec-
ción anterior de 2021 cambie con 

jeto de transferencias específicas 
desde el gobierno central. 

No obstante, un balance crítico 
de esta primera etapa de imple-
mentación de figura de los Gober-
nadores Regionales electos nos lle-
va a preocuparnos también de los 
necesarios ajustes que se requeri-
rán a futuro en el ejercicio de sus 
funciones, especialmente, en ma-
teria de control y probidad, aspec-
tos muy cuestionados a raíz de los 
denominados “casos convenios” 
que estallaron en diversas regio-

nes. También, en cuanto al 
aprovechamiento de las po-

tencialidades del cargo, espe-
cialmente en lo que respecta al 

desarrollo económico, mejoras en 
el transporte, la planificación terri-
torial y la protección ambiental de 
las regiones. Esto último, pese a 
los esfuerzos de parte de muchas 
candidaturas y parte de la prensa 
centralizada, por enfocar en cues-
tiones ajenas a sus atribuciones la 
campaña, es lo que debiera preocu-
parnos al momento de afrontar la 
decisión entre los postulantes de 
este domingo.

el voto obligatorio, la participa-
ción informada debiese ser un mo-
tivo prioritario de preocupación. 

La figura de los Gobernadores 
Regionales electos por votación 
popular desde 2021, que se suman 
a los Consejeros Regionales electos 
desde 2013, cuenta con un impor-
tante listado de funciones contem-
pladas en la Ley sobre gobierno y 
administración regional, lo que en 
su momento y con justa razón, fue 
considerado un avance trascen-
dental en la descentralización del 
poder en un país en que este 
está fuertemente concen-
trado en el plano económi-
co, social y también, territorial. 
Formular políticas de desarrollo 
de la región, someter al CORE el 
proyecto de presupuesto del res-
pectivo gobierno regional, coordi-
nar, supervigilar o fiscalizar a los 
servicios públicos que dependan o 
se relacionen con el gobierno regio-
nal respectivo, y promulgar los ins-
trumentos de planificación territo-
rial que indica la ley, son algunas de 
sus múltiples atribuciones, que se 
suman a aquellas que han sido ob-

La participación 
informada debiese 
ser un motivo 
prioritario de 
preocupación. 

Descentralizar poder 
desde las regiones

CECILIA LEÓN 
Departamento de Química y Medio Ambiente USM

La alimentación saludable ha 
cobrado una relevancia urgente 
en Chile, donde el sobrepeso y la 
obesidad se han convertido en se-
rias preocupaciones de salud pú-
blica. Según la Organización Mun-
dial de la Salud, estamos ante una 
pandemia global que no se detie-
ne. La situación en nuestro país es 
alarmante: la última encuesta na-
cional de salud en 2017, revela que 
más del 30% de los jóvenes de 15 
años presenta un Índice de Masa 
Corporal (IMC) elevado, y que 
dos tercios de la población 
adulta sufren de sobrepeso u 
obesidad. Este problema se 
extiende también a los más pe-
queños, con más del 10% de los ni-
ños menores de 5 años afectados. 

La falta de actividad física, su-
mada a una dieta poco saludable, 
propicia el aumento de enferme-
dades no transmisibles como la 
hipertensión, diabetes y enferme-
dades cardiovasculares. Estas 
condiciones están estrechamente 
ligadas a la ingesta excesiva de ali-
mentos altos en sodio, azúcares y 
grasas saturadas. Por ello, es nece-

se en erradicar el hambre y la mal-
nutrición. 

Es momento de reflexionar sobre 
nuestras elecciones alimentarias 
y reconocer que una dieta equili-
brada no es solo un objetivo perso-
nal, sino una necesidad colectiva. 
La salud de nuestra población de-
pende de ello, y todos debemos 
asumir nuestra parte en este desa-
fío. La educación y la innovación en 
el campo de la alimentación son 
pasos cruciales hacia un futuro 
más saludable y sostenible.

sario que la población, especial-
mente adolescentes y jóvenes, 
comprenda la importancia de ele-
gir alimentos que beneficien su sa-
lud. Actualmente, el patrón ali-
mentario en Chile refleja hábitos 
preocupantes, el consumo de be-
bidas azucaradas y dulces es alar-
mante, mientras que frutas, verdu-
ras, pescados y legumbres quedan 
relegados. En promedio, una fa-
milia chilena de tres personas con-
sume 7,1 litros de bebida y solo 

212 gramos de legumbres al 
mes. Este desequilibrio es in-
sostenible y perjudicial para 

nuestra salud. 
Ante esta situación, los estu-

diantes de la Carrera de Técnicos 
Universitarios en Alimentos del 
Departamento de Química y Me-
dio Ambiente de la sede Viña del 
Mar de nuestra casa de estudios, 
han tomado la iniciativa. En la re-
ciente feria Expotec, presentaron 
innovaciones como pan elaborado 
con garbanzos y gomitas de yogur, 
dirigidas a fomentar el consumo 
de alimentos saludables en niños 
menores de 12 años. Los garban-

zos, ricos en proteínas de alta ca-
lidad y fibra, son una opción nutri-
tiva que no solo beneficia la salud 
cardiovascular, sino que también 
es apta para personas celíacas y 
ovo-vegetarianos. 

La misión de esta carrera es for-
mar profesionales comprometi-
dos con la creación de alimentos 
sanos e inocuos, utilizando los 
recursos naturales de manera éti-
ca y sostenible. Al hacerlo, contri-
buyen a las metas del desarrollo 
sostenible para 2030, enfocándo-

Alimentación saludable: 
innovaciones y desafíos 

Tras imponerse por 1 - 0 ante 
Ñublense, la Universidad de Chile 
se coronó como campeón de la 
Copa Chile Coca Cola Sin Azúcar. 
Con un gol del “príncipe”, Charles 
Aránguiz, se abrió la cuenta en el 
Estadio Nacional, entregándole la 
victoria a los Azules. 

Tras el triunfo, continúan las 
reacciones en redes sociales. 
 
Universidad de Chile 
@udechile 
¡CANTEMOS TODOS PORQUE EL 
BULLA ESTÁ DE FIESTA! Celébralo 
con tus amigos en la Playa de Ca-
vancha y en el Faro de La Serena. 
Grítalo en Hualpén y en el Río Calle-
Calle. De Ñuñoa a todos los rinco-
nes del país. UNIVERSIDAD DE 
CHILE CAMPEÓN DE LA COPA 
CHILE 2024 
 
Deportivo Ñublense 
@nublenseSADP 
GRACIAS Gracias Plantel de Honor 
2024 por permitirnos soñar otra vez. 
Gracias por dejar la vida en la can-
cha y luchar cada balón como si 
fuera el último. Gracias por cada gol 
y por cada atajada. Gracias por 
cada enojo y por cada celebración 
de gol. 
 
Hinchadas Chilenas  
@hinchadascl2024 
Los De Abajo [Universidad De Chi-
le] Hoy En El Estadio Nacional Vs 
[Ñublense] Final Copa Chile. La 
Universidad de Chile venció por 1 a 
0 a Ñublense y se consagró cam-
peón de la Copa Chile 2024. Felici-
taciones a todos los hinchas azules. 
 
Iván Estay 
@ivanestay28 
El gol anulado ayer a Ñublense fue 
bien anulado, clara falta. Igual que 
la falta que le hicieron a Everton 
hace unas semanas. No es cuando 
les conviene nomás. Ojalá paren el 
llanto un rato que ya están colapsan-
do las reservas de aguas amargas. 
 
CoolbetChile.com 
@CoolbetChile 
¡YA SE PALPITA LA SUPERCOPA! 
La U se quedó con la Copa Chile 
luego de vencer a Ñublense y el des-
tino vuelve a enfrentarlos con Colo-
Colo, su archirrival. Las viste prime-
ro en Coolbet (como siempre) 
 
Cristian 
@CristianUch17 
Es de mi agrado informarles que 
SOMOS CAMPEONES DE LA 
COPA CHILE 2024 #VamosLaU

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Cuando una iniciativa resulta eficaz y es un apor-
te, bien vale la pena replicarla y, si se puede, ex-
tenderla a otros beneficiarios y beneficiarias. Es 
lo que plantea la propuesta que se presentó ante 

la Seremi de Educación del Biobío por parte del Hospital 
Regional de Concepción, que busca ampliar hasta cuarto 
medio la enseñanza que se imparte en el recinto a pacien-
tes menores de edad, que, debido a tratamientos médicos, 
pueden acceder al beneficio de no interrumpir su educa-
ción con aprendizaje al interior del mismo recinto de sa-
lud, a través de una escuela. 

De acuerdo con lo confirmado por el HGGB hoy se 
atiende con enseñanza a 273 alumnos y alumnas de pre-
kínder a octavo básico y, de concretarse la extensión, se su-
maría alrededor de cien estudiantes más.  

Verónica Hernández, directora de la unidad educacio-
nal, dijo que los estudiantes “asisten de forma presencial 
y están matriculados con nosotros. Se evalúan acá y se ca-
lifican como si estuvieran en una escuela normal (…) se 
les hacen todas las asignaturas, pero hay una adecuación 
curricular de acuerdo con los objetivos que puedan de-
sarrollar”. 

Hoy, el 50% de estos niños, según confirmó la misma di-
rectora, corresponden a pacientes oncológicos, que son los 
que tienen tratamientos más largos, el resto provienen de 
cirugía infantil, pediatría, cirugía ambulatoria y de psiquia-

Educación intrahospitalaria

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Impacto de Chancay 
  
Señora Directora: 

El megapuerto de Chancay, de-
sarrollado en colaboración entre 
Perú y China, representa un desa-
fío significativo para la competiti-
vidad portuaria de Chile. Si bien 
hoy los puertos de Valparaíso y San 
Antonio triplican la capacidad de 
Chancay, como destacó Daniel 
Fernández, presidente de la Cáma-
ra Marítima y Portuaria de Chile, 
esta ventaja podría desaparecer en 
los próximos cinco años. 

Sin embargo, la cesión de Chan-
cay a una empresa estatal china 
añade una dimensión geopolítica 
compleja. Por ejemplo, hace unos 
días, Mauricio Claver-Carone, ase-
sor del equipo de transición del 
presidente electo de Estados Uni-
dos, Donald Trump, sugirió impo-
ner aranceles de 60% a productos 
salidos de puertos operados por 
empresas chinas, como si estos 
fueran productos chinos, lo que 
podría impactar negativamente el 
comercio a través de este puerto. 

En este sentido, Chile tiene una 
clara oportunidad debido a su rela-
tiva neutralidad logística en sus 
puertos. Sin embargo, capitalizar 
esta oportunidad está sujeto a po-

der mantener la neutralidad, lo que 
es costoso en términos de encon-
trar potenciales inversionistas en 
infraestructura, garantizar transpa-
rencia en los procesos y mantener 
políticas coherentes. De todas ma-
neras, el futuro de la competencia 
portuaria entre Chancay y los puer-
tos chilenos sigue abierto. 

 
José Ignacio Hernández 
Universidad San Sebastián 
 
Reforma al control ético 
 
Señora Directora: 

A propósito de varios casos de 
connotación publica que han mo-
tivado reflexiones acerca de los lí-
mites éticos en el ejercicio profe-
sional, es que en el mismo proyec-
to de reforma constitucional que 
propone una modificación al siste-
ma de nombramientos judiciales, 
se incluye una interesante pro-
puesta. 

Actualmente la Constitución es-
tablece un sistema de tutela de la 
ética profesional radicado en los 
colegios profesionales respecto de 
sus afiliados y en el poder judicial 
para no colegiados. 

Dado que en Chile la incorpora-
ción a un colegio profesional es vo-

luntaria, hoy la capacidad y los re-
cursos de estas asociaciones gre-
miales solo pueden emplearse 
para perseguir una parte de las de-
nuncias por infracciones a la ética 
disciplinar. Es frecuente que cole-
gios profesionales reciban solicitu-
des para iniciar procesos y que no 
puedan ser tramitadas porque los 
denunciados no están afiliados. 

En este contexto es que resulta 
valiosa la propuesta de reforma 
constitucional recientemente pre-
sentada, pues entrega a los cole-
gios profesionales la facultad de 
denunciar a infractores no colegia-
dos ante los tribunales competen-
tes y confiere a estos últimos la po-
testad de imponer como sancio-
nes una multa a beneficio fiscal 
equivalente a un monto global de 
hasta diez unidades tributarias 
anuales o la suspensión de dos me-
ses a tres años de la profesión titu-
lar. Se trata, a nuestro juicio, de 
una iniciativa encaminada a cubrir 
una actual laguna en el sistema y 
que procura articular la libertad 
de asociación con la necesaria pro-
tección de las personas afectadas. 
 
 
Dr. J. Ignacio Núñez Leiva 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tría del Leonor Mascayano. 
El otro tipo de enseñanza es a través de la sala hospita-

laria, en la que actualmente atienden a 259 menores, inter-
nados por diferentes causas, casos en los que el docente 
debe trasladarse hasta la sala en la que el niño está ingre-
sado. “Estos niños pertenecen a un establecimiento regu-
lar, pero producto de una enfermedad están hospitaliza-
dos, por lo que su matrícula es transitoria. Desde el día uno, 
ellos son atendidos y la escuela les entrega conocimientos 
de lenguaje y matemáticas y los apoya socioemocionalmen-
te”, afirmó a Diario Concepción, Verónica Hernández. 

Padres y madres de los niños y niñas que asisten a la Es-
cuela Común Hospital valoran su presencia en el recinto 
de salud, ya que pueden continuar sus estudios, pese a la 
adversidad que representa adolecer de una enfermedad. 

Desde la Seremi de Educación confirmaron la solicitud 
planteada desde el Hospital Regional, respecto de la exten-
sión de cuatro medio y analizan su viabilidad.  

Dado el impacto positivo que ha tenido esta iniciativa, 
desde que se creó en 1960, se puede inferir que no debería 
haber contras para su implementación hasta el término de 
la educación secundaria. Existe la necesidad, no hay duda.

Dado el impacto positivo que ha 

tenido esta iniciativa, desde que se 

creó en 1960, se puede inferir que 

no debería haber contras para su 

implementación hasta el término 

de la educación secundaria.

¡
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ADEMÁS DE EMPLEO  Y VIALIDAD

Auditorías, seguridad y 
educación: las 
principales prioridades 
de los nuevos alcaldes 
del Gran Concepción 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los próximos jefes 
comunales de 

Concepción, 
Talcahuano, San Pedro 

de la Paz y Lota 
expusieron cuáles serán, 

para ellos, las labores 
más complejas a 

abordar desde el 6 de 
diciembre. 

6 de diciembre asumen el cargo.

Política
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Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

El próximo 6 de diciembre 
es la fecha en la que quienes 
fueron elegidos como alcal-
des, en las pasadas elecciones 
del 26 y 27 de octubre, toma-
rán el mando de sus respecti-
vos municipios.  

Tras asumir, los nuevos jefes 
comunales deberán enfrentar 
una serie de desafíos que son 
específicos para sus respecti-
vas comunas, algunas de las 
cuales llevan siendo parte de la 
discusión desde hace tiempo.  

La mayoría de las nuevas ad-
ministraciones harán un diag-
nóstico financiero a las arcas 
municipales previo a presentar 
planes de trabajo y estrategias 
para abordar objetivos en ma-
teria de seguridad, vialidad y 
urbanismo, que son algunos 
de los aspectos en común que 
presentan varias de las entran-
tes jefaturas locales.  

 
Concepción 

Para la capital regional, el al-
calde electo Hector Muñoz, 
quien llega a asumir el cargo 
poniendo fin a tres períodos 
consecutivos de la administra-
ción de Álvaro Ortiz, expone 
como principal prioridad de 
los primeros días de su gestión 
una focalización en materia de 
salubridad y limpieza, dadas 
las actualidades complejida-
des para relicitar los servicios 
de recolección de basura. 

“Vemos una ciudad sucia, y 
obviamente en materia de aseo 
tenemos mucho que hacer du-
rante el año 2025; por ejemplo, 

va autoridad se trata de un dé-
ficit de $15 mil millones, su-
mado a otros mil millones de 
pesos en el área de la salud.  

“Los primeros desafíos son 
revisar todo el estado financie-
ro, tomar todos los resguardos 
en ese sentido, solicitar una 
auditoría para revisar todo el 
estado financiero, y saber el es-
tado actual de la municipali-
dad y en qué condiciones la va-
mos a recibir para comenzar a 
trabajar”, expresó Vásquez. 

Otras prioridades para el 
nuevo alcalde son la reactiva-
ción económica de la comu-
na, donde manifestó “que in-
cluye también apoyo directo 
del municipio con fondos que 
nos llegan a nosotros del Royal-
ty. Queremos destinarlos para 
nuestros emprendedores, para 
apoyarlos directamente y po-
der mejorar las condiciones de 
trabajo que tienen hoy día”.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de octubre 
corresponden a la 
fecha de los sufragios 
donde fueron electos.

y 27
26

todos llegan al puesto 
comunal por primera 
vez.

Del total de 
consultados

FOTO: FACEBOOK JAIME VASQUEZ

que las áreas verdes estén en 
buen estado. También tenemos 
que trabajar mucho en el tema 
del ordenamiento de la ciudad, 
y esa es una de las prioridades 
que los vecinos nos han dicho”, 
expresó el alcalde electo.  

Bajo esta misma línea, Mu-
ñoz asegura que es necesario 
un reajuste presupuestario del 
municipio para poder enfocar 
los recursos en la limpieza de la 
comuna, el mantenimiento de 
áreas verdes, implementación 
de medidas de seguridad y la 
continuación del plan de recu-
peración de espacios públicos.  

“Tenemos que empezar a re-
cuperar los espacios de la ciu-
dad de Concepción, que las 
plazas sean lugares de encuen-
tro de los vecinos, con mayor 
iluminación y mayor seguri-
dad. Ese tipo de cosas las tene-
mos que hacer llegando al mu-
nicipio de Concepción el 6 de 
diciembre”, declaró Muñoz. 

 
Talcahuano 

La comuna puerto volverá a 
manos del Partido Socialista 
luego que Eduardo Saavedra 
logró ser electo, frenando la re-
elección del ahora exalcalde 
Henry Campos (UDI). Tras 
esto, la entrante autoridad lo-
cal anunció sus intenciones de 
realizar una auditoría externa 
a las finanzas y servicios trans-
parentados de la municipali-
dad “chorera”, iniciativa que se 
gestionará en su primer conce-
jo municipal.  

Otros puntos de atención 
para Saavedra son enfocados 
en el área de la educación mu-

LLAMADO A CONCURSO PÚBLICO DE ANTECEDENTES

FE DE ERRATAS

ILUSTRE MUNICIPALIDAD 
DE LOS ÁLAMOS

•  Donde dice: a contar del día 18 hasta el 22 de noviembre de 2024.
•  Debe decir: a contar del día 18 hasta el 29 de noviembre de 2024.

En la publicación del día martes 19 de noviembre de 2024,  en donde la 
Municipalidad de Los Álamos llama a concurso público de antecedentes para 
proveer en calidad de titular los siguientes cargos:

PABLO VEGAS VERDUGO
ALCALDE

N° de cargos Planta Grado Cargo o Destinación 

01 Directivo 07° DIRECTOR DE OBRAS MUNICIPALES  

nicipal, catalogando como 
una “prioridad inmediata” 
abordar la crítica situación de 
la Dirección de Administra-
ción de la Educación Munici-
pal de Talcahuano (DAEM), 
donde según la nueva autori-
dad, existe una deuda cercana 
a los $8 mil millones. 

“Esta problemática afecta 
directamente a miles de niños, 
adolescentes y a toda la comu-
nidad educativa, comprome-
tiendo su formación y bienes-
tar. Estamos desde ya viendo 
alternativas que podríamos 
implementar en un plan de 
emergencia y que incluya la re-
visión detallada de las finan-
zas”, indicó. 

Otras áreas de trabajo de la 
nueva autoridad se basan en la 
seguridad pública y la genera-
ción de empleo, esto último 
con alto énfasis en las discusio-
nes más contemporáneas en 
relación al cierre de Huachi-
pato y la ley de fraccionamien-
to pesquero.  

 
San Pedro de la Paz 

Para el alcalde electo, Juan 
Pablo Spoerer, luego de que 
tome el sillón municipal el 6 
de diciembre, las principales 
prioridades surgen mediante 
enfoques de seguridad y viali-
dad. 

El abogado y militante de 
Evópoli habló sobre la discu-
sión del perímetro de exclu-
sión con el fin de aumentar la 
frecuencia y la cobertura de 
los buses de acercamiento a 
las estaciones de ferrocarriles.  

“Creemos que también hay 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

una gestión que tenemos que 
trabajar con la Unidad Opera-
tiva de Control de Tránsito 
(UOCT), mediante el facilita-
miento de recursos humanos 
que puedan operar de mejor 
manera los semáforos de la co-
muna en horarios peak. En ma-
teria de gestión municipal, ahí 
es donde vamos a poner el gran 
foco de los primeros meses y 
probablemente el primer año”, 
señaló Spoerer. 

Otra de las prioridades son 
los presupuestos para la Direc-
ción de Administración de Sa-
lud y el pago a los profesores 
por el traspaso al Servicio Lo-
cal de Educación Pública 
(SLEP).  

 
Lota 

En el caso de la comuna car-
bonera, el jefe electo, Jaime Vas-
quez, plantea como una urgen-
cia las deudas que atraviesa la 
Dirección de Administración 
de la Educación Municipal 
(DAEM), que acorde a la nue-

HÉCTOR MUÑOZ,  Concepción. EDUARDO SAAVEDRA,  Talcahuano. JUAN PABLO SPOERER,  San Pedro de la Paz. JAIME VÁSQUEZ,  Lota.
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El sistema de seguridad fue retirado tras el terremoto de 2010 para disminuir el 
peso sobre la estructura. Especialista propone usar alternativa “más liviana” y 
delegado presidencial pide al MOP trabajar en el tema. 

Puente Llacolén: fatal colisión 
reabre la necesidad de barreras de 
contención sobre el viaducto

PESAR EN SAN PEDRO DE LA PAZ DONDE VIVÍA FAMILIA QUE PERDIÓ LA VIDA 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Tras la colisión frontal que dejó a 
cuatro personas fallecidas en el 
Puente Llacolén, junto a 11 lesiona-
dos, surgió espontánea la pregunta 
de por qué el viaducto no cuenta 
con barreras que separen las pistas 
en ambos sentidos. 

Y a primera hora de este jueves la 
explicación en torno al porqué no 
están instaladas estas medidas de 
seguridad la entregó la dirección 
regional de Vialidad, desde donde se 
recordó que ausencia se debe a  los 
efectos del terremoto de 2010.    

“Éstas fueron removidas el año 
2010, tras el terremoto, a fin de rea-
lizar un proceso de conservación de 
este último. En ese contexto, fue el 
departamento de Puentes de la di-
rección Nacional de Vialidad que no 
recomendó instalarlas nuevamen-
te debido a la carga que aportan és-
tas (al viaducto). Dado esa condi-
ción se estableció como límite de ve-
locidad máximo de 60 kilómetros 
por hora”, se precisó desde el orga-
nismo dependiente del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP). 

Por ello, y más allá de la causa ba-
sal que se establezca para explicar 
la fatal colisión registrada en las úl-
timas horas, el delegado regional, 
Eduardo Pacheco, le pidió al propio 
MOP, a través de la seremi del ramo 
en la Región, que se analice de qué 
forma se puede mejorar el estándar 
de seguridad en Llacolén.  

“Acabo de conversar con el repre-
sentante del Ministerio de Obras 
Públicas y le he pedido que por fa-
vor a la brevedad pueda articular 
una reunión de trabajo desde la di-
rección de Vialidad y también con 
todos los agentes técnicos que co-
rrespondan para ver cómo somos 
capaces de generar mayores medi-
das de seguridad en el puente, eva-
luando todas las posibilidades que 
existan”, dijo Pacheco. 

“Pero insisto también, necesita-
mos mucha ayuda de la ciudadanía 
para respetar los límites de velocidad, 
respetar las condiciones del tránsito 

FOTO: FACEBOOK EMERGENCIA BIO BIO (ECO BIOBIO ) - LA RED INFORMATIVA 

FISCALÍA y Carabineros 
buscan establecer porqué 
produjo la colisión la noche 
de este miércoles en el 
Puente Llacolén.

ría de la Universidad de Concep-
ción, Tomás Echaveguren, aunque 
esa tecnología no está disponible en 
el país.  

“Efectivamente sí existen, pero 
aquí en Chile no. Hay unas barreras, 
que son barreras como las New Jer-
sey, pero de acero (no de concreto), 
que son más livianas. Tienen menor 
nivel de contención, pero son más 
livianas y en el caso de un vehículo 
liviano probablemente podría ha-

ber servido” detalló. 
En este sentido, Echaveguren ex-

presó que si en su momento se de-
terminó quitar las barreras de con-
creto por el peso que agregaban al 
viaducto, se debió buscar alguna 
alternativa. 

“Lo que se debería haber hecho, 
que todavía se puede hacer, es ha-
ber explorado, ya que íbamos a eli-
minar esa barrera que estaba ahí 
porque era necesaria, buscar otra 

y evitar que este tipo de situaciones 
se vivan y terminen con una tragedia 
como la que vivimos en la última 
hora”, sostuvo la autoridad.  

 
Buscar alternativas 

Pero ¿existen barreras de conten-
ción o alguna alternativa “más livia-
na” que pudiese usarse en el Puen-
te Llacolén? La respuesta es sí, 
como lo explicó el investigador y 
docente de la Facultad de Ingenie-

“He pedido que a la brevedad se 
pueda articular una reunión de 
trabajo (...) para  ver cómo somos 
capaces de generar mayores 
medidas de seguridad en el puente”. 
Eduardo Pacheco, delegado regional

“Fue el departamento de Puentes 
de la dirección Nacional de Vialidad 
que no recomendó instalarlas 
nuevamente (las barreras) debido a 
la carga que aportan”. Direción de 
Vialidad, MOP Región del Biobío

“Hay unas barreras, que 
son barreras como las New 
Jersey, pero de acero, que 
son más livianas”. Tomás 
Echaveguren, docente Facultad 
de Ingeniería UdeC 
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Se trata de la ceremonia de pri-
mera piedra para la construcción 
de un Centro de Manejo de Resi-
duos Valorizables, que con una in-
versión de 293 millones de pesos,  
tiene como finalidad crear un lugar 
con áreas especializadas para pro-
cesar residuos valorizables, optimi-
zando la recolección y segregación 
de estos materiales en beneficio 
de la comunidad. 

El proyecto fue impulsado con el 
apoyo de la Subdere Biobío, quie-
nes destacaron que suelen recibir 

CHIGUAYANTE DA EL PRIMER PASO HACIA LA CONSTRUCCIÓN 
DE UN CENTRO DE MANEJO DE RESIDUOS VALORIZABLES

guayante con la sostenibilidad y el 
reciclaje. 

El centro contará con áreas para 
recibir y pesar materiales prove-
nientes de puntos verdes, acondi-
cionar y enfardar el material reci-
clable para su posterior venta. Tra-
bajo que se realizará en 
colaboración con los Reciclado-
res Base de la comuna. 

Para obtener más información 
sobre este centro y el reciclaje en 
la comuna, puedes comunicarte al 
85473074.

pocos proyectos de esta índole, 
“me parece notable y  significativo 
que Chiguayante haya impulsado 
este proyecto. Espero que sea algo 
que se replique en otros munici-
pios” indicó Patricio Rojas, Jefe de 
la Unidad Regional Subdere Biobío. 

En la ceremonia también estu-
vieron presentes la Delegada Pre-
sidencial Regional, Daniela Dres-
dner; el Seremi de Medio Ambien-
te, Pablo Pinto; y el Seremi de 
Ciencias, Gustavo Núñez, quienes 
destacaron el compromiso de Chi-

PubliReportaje

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

dos y todas es a ser responsables, a 
respetar las normas, las señales de 
tránsito y los límites de velocidad 
para proteger su vida y la de todos 
nosotros, enfatizó la autoridad re-
gional de Transportes. 

En este sentido, Tomás Echavegu-
ren planteó que la tecnología pue-
de aportar mucho a inhibir con-
ductas de riesgo asociadas a la ve-
locidad, y que en el Puente LLacolén 
podrían ofrecer respuestas. 

“Por ejemplo, yo me preguntaba 
cuando vi el accidente, ¿qué pasa-
ría si nosotros pudiéramos imple-
mentar rápidamente la ley CATI en 
el Puente Llacolén y generar espe-
cíficamente, atención, aquí hay con-
trol de velocidad, hay control efec-
tivo, aquí hay multa, porque eso por 
lo menos te genera una inhibición 
que te ayuda a decir, caramba, a mí 
me están mirando aquí, entonces 

alternativa. Que eso fue lo que no se 
hizo y eso es lo que la tecnología de 
hoy puede hacer”, planteó el espe-
cialista en seguridad vial.  

Respecto a si existe otro tipo de 
barreras o soluciones viales que pu-
diesen ser utilizadas en el Puente 
LLacolén, el investigador y docen-
te de la UdeC indicó que sí, y que in-
cluso se habían probado alguna vez 
en el país, pero se desistió de conti-
nuar con ellas. 

“Hay otra barrera que aquí en Chi-
le se probó con poco éxito, pero que 
se utilizó en la remodelación del 
Puente Maipo en Santiago, que son 
las barreras de cables. Pero las ba-
rreras de cable (inventadas en Esta-
dos Unidos), el problema que tienen 
es que son mortales para los moto-
ciclistas”, explicó el especialista. 

“Lo que hicieron algunos lugares 
en Estados Unidos fue colocar las 
barreras de cable y colocarle unos 
faldones debajo, de manera que si 
un motociclista cae -porque tú sa-
bes que cuando uno va en moto y 
pierde el control, se desplaza de 
lado y la moto resbala de lado- en-
tonces se colocan unos faldones 
para poder contener a los motoci-
clistas y de esa forma lo resolvie-
ron”,sumó.  

“Pero aquí en Chile las barreras de 
cable no fueron muy populares y 
más que nada se eliminaron alenta-
dos por las malas experiencias que 
había habido en Estados Unidos 
con mutilaciones”, explicó el inves-
tigador y docente de la Universidad 
de Concepción.   

 
Conducta Vial 

Pero junto con reconocer la nece-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tengo que bajar la velocidad, porque 
el gran problema del Puente Llaco-
lén es que tienes dos kilómetros 
para correr. Entonces la pregunta es, 
bueno, ¿cómo podemos hacer 
eso?”, sostuvo Echaveguren. 

 
El accidente 

Durante la jornada de este jueves 
el Servicio Médico Legal cumplió con 
la labor de realizar las autopsias de 
rigor y establecer la identificación 
de las 4 víctimas fatales, todos inte-
grantes de una familia que vivía en 
San Pedro de La Paz, en el sector el 
Rosario, en Lomas Coloradas, donde 
la muerte de los dos menores de 
edad, que eran pasajeros del vehícu-
lo menor, impactó en las comunida-
des educativas donde cursaban sex-
to básico y kínder, tanto en el Colegio 
Amanecer San Carlos y Galvarino, 
donde se modificaron las jornada es-

colares habituales y se hicieron es-
pontáneos actos memoria y luto.  

Mientras desde el Ministerio Pú-
blico se informó que una serie de di-
ligencias encargó a Carabineros el 
fiscal de turno, de la unidad de Fla-
grancia, Víctor Caro, quien al traba-
jo realizado por la Sección de Inves-
tigaciones de Accidentes de Tránsi-
to (Siat) de Concepción, para 
establecer la causa basal de la coli-
sión, sumó la orden a la Sección de 
Investigaciones Policiales (SIP) para 
que hiciera el levantamiento de imá-
genes de las cámaras de seguridad de 
la vía pública y vehículos involucra-
dos en el caso que los hubiese, lo que 
según fuentes de Diario Concepción, 
fue posible en el caso del bus, que 
contaba con sistema de registro vi-
sual, todo con el propósito de acla-
rar la dinámica de los hechos. 

Por último, en el caso de conductor 
del bus, desde el Hospital Regional, su 
director Claudio Baeza, indicó que  
tras su ingreso la noche del miércoles 
y tras las evaluaciones del equipo mé-
dico se estableció que presentaba una 
serie de fracturas en sus piernas y una 
laceración en el riñón izquierdo, pese 
a ello no está en riesgo vital y que du-
rante este jueves pasaría a pabellón, 
precisamente para estabilizar las frac-
turas, que era la principal preocupa-
ción, esto se concretó durante la jor-
nada, quedando internado en la UCI 
del Guillermo Grantt a la espera de su 
evolución para ser trasladado a un 
centro médico de la mutualidad a la 
que está adscrita la empresa de trans-
portes para la que trabaja.  

sidad de explorar alternativas para 
la instalación de medidas de segu-
ridad en el Puente Llacolén, las au-
toridades insistieron en la urgente 
necesidad de modificar la conduc-
ta vial, en especial el exceso de ve-
locidad que está entre los princi-
pales responsables en la Región de 
los accidentes de tránsito, como 
aseveró con cifras en la mano el se-
remi de Transportes Héctor Silva. 

“Hay que señalar que el exceso de 
velocidad agrava las consecuencias 
de todos los siniestros de tránsito y 
que en la Región del Biobío represen-
tan la segunda causa de siniestros 
viales. Además, es la responsable 
del 30% de la muerte en estos he-
chos. Cabe recordar que los con-
ductores que sobrepasen los límites 
de velocidad arriesgan infracciones 
que pueden constituir un delito. In-
dependiente de esto, el llamado a to-

BARRERAS de contención “más livianas” podrían usarse en el Puente Llacolén según docente e investigador de 
la Facultad de Ingeniería UdeC. En la actualidad son existen porque fueron retiradas tras el 27/F de 2010.
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Flor Solar y María 
Victoria Pérez 
atesoran la tierra 
con su siembra
Las agricultoras floridanas producen plantas de hortalizas y flores en 
su huerto y son ejemplo de la resiliencia de la actividad frente a 
momentos difíciles. Asimismo, preservan su trabajo guardando 
semillas y con un enfoque sustentable. 

SECTOR PONÉN, FLORIDA

D
efinitivamente 
la resiliencia es 
parte de la agri-
cultura susten-
table en la Re-

gión del Biobío, así lo saben 
Flor Solar y María Victoria 
Pérez, madre e hija, que han 
dedicado su vida a trabajar 
en la tierra. Ambas impulsan 
un emprendimiento agroe-
cológico familiar enfocado 
en el trabajo y comercializa-
ción de plantas de hortalizas 
orgánicas. 

En el sector de Poñén, 
comuna de Florida, se en-
cuentra el hogar de ambas 
agricultoras. La naturaleza, 
con la presencia de mu-
chos árboles y animales, es 
la protagonista del lugar y, 
también, se ve decorada 
por los colores que desta-
can entre las flores que se 
pueden encontrar. A esto 
se suma la quietud y el si-
lencio es que es caracterís-
tico del sector.  

El cuidado del medio am-
biente y el promover una 

nemos varios clientes que 
son familias y que poten-
cian en que sus niños pue-
dan seguir también ese cul-
tivo sano”. 

-¿Con qué plantas traba-
jan? 

- “Trabajamos plantas de 
hortalizas como por ejem-

Son los que llevan 
Flor Solar y María 
Victoria Pérez con su 
emprendimiento. 

9 años 

plo la albahaca, lechuga, 
cilantro, perejil, acelga, pa-
pas, entre otras, todas las 
hortalizas que ustedes pue-
dan imaginar. Y también te-
nemos algo súper impor-
tante que es que tenemos 
más de 40 variedades de 
tomates, de todos los ta-
maños y todos los colores 
que se puedan imaginar”. 

De la misma forma, com-
plementó que “no utiliza-
mos fertilizantes químicos, 
porque igual eso le cambia 
un poco el sabor a la hor-
taliza. Así es que usamos 
nuestra agua que también 
es limpia. Además, tene-
mos distintos tipos de flo-
res; porcelana, alegrías del 
hogar, son algunas. Des-
pués, en la temporada de 

ESPECIAL  |  Agricultura sustentable en el Biobío: Mujeres asumen liderazgo

pleno verano, desde di-
ciembre hasta marzo, en-
tregamos ya el producto 
en sí como los tomates y 
papas”. 

Otra arista importante 
del trabajo que realiza jun-
to a Flor, su madre, y que 
también refuerza la gran 
variedad de hortalizas que 
producen, es que son guar-
dadoras de semillas. En ese 
punto es donde se vincula 
aún más la preservación de 
la tierra en la familia y el res-
guardo de distintas espe-
cies de plantas.  

-¿En qué consiste ser 
guardadora de semillas? 

-”Es guardar semillas li-
bres de pesticidas y quími-
cos, semillas antiguas que 
tenían los campesinos y las 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

alimentación sana es funda-
mental para Flor y María Vic-
toria. En base a aquello, en 
la “Ranchita de Claudia” -
nombre del emprendimien-
to- producen hortalizas y 
plantas libres de fertilizantes 
químicos y pesticidas. 

“La finalidad de este em-
prendimiento es que las fa-
milias a las que nosotras 
les entregamos puedan 
abastecerse de productos 
sanos, potenciando una sa-
lud también sana, libre de 
todos los químicos que 
puedan existir y que ellos 
puedan cultivar sus propios 
alimentos con semillas 
agroecológicas”, contó 
María Victoria.  

Para la agricultora el prin-
cipal objetivo es “cuidar el 
medio ambiente, poder 
cuidar la salud y principal-
mente también de los ni-
ños que es importante que 
tengan una base de chi-
quititos y que también ellos 
aprendan a cultivar las 
plantas porque también te-

PROYECTO FINANCIADO POR EL FONDO DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN 2024:
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familias mapuches. Nos 
aseguramos de que estén 
libres de químicos, porque 
no tienen intervención de 
las grandes empresas que 
a veces les meten cosas 
químicas raras”.  

-¿Cuál es la importancia 
de trabajar de forma sus-
tentable la tierra y las semi-
llas?, ¿qué se requiere? 

- “La importancia es po-
der finalmente, después de 
todo el trabajo de cultivar 
una planta, que es igual es 
mucho trabajo, finalmente 
poder adquirir un alimento 
sano y que nuestros clien-
tes puedan cultivar su pro-
pio alimento y verificar que 
realmente no tiene quími-
cos, ni pesticidas. Es 100% 
seguro, nosotros trabaja-
mos desde la semilla has-
ta que el producto ya llega 
a las casas”. 

Para María Victoria, la 
agricultura con un enfoque 
sustentable requiere de un 
esfuerzo adicional, “por-
que es mucho más fácil tra-
bajar con químicos, por-
que uno va y compra y se 
lo aplica. Si uno trabaja con 
fertilizante orgánico, uno 
tiene que hacer el fertilizan-
te o también comprarlo, 
también está la opción, 
pero nosotros acá lo hace-
mos. Trabajamos con abo-
nos, con fertilizantes, que 
nosotros mismos emplea-

floridana.  
No obstante, la agricul-

tora sostiene que han lo-
grado salir adelante y lo-
graron producir plantas de 
hortalizas, para la deman-
da de sus clientes, para la 
temporada de septiembre 
de aquel año. “Volviendo a 
construir todo. Nos tenía-
mos que levantar, no te-
níamos de otra”, enfatizó y, 

además, destacó el apoyo 
del Programa de Desarro-
llo Local (Prodesal) del Ins-
tituto de Desarrollo Agro-
pecuario (Indap). 

“Ese año pensamos en 
algún momento en que no 
íbamos a alcanzar a entre-
gar nuestras plantas, por-
que nosotros empezamos 
en septiembre la tempora-
da. Pero con harto trabajo 

y apoyo, lo hicimos”, ase-
veró.  

Sin embargo, una de las 
pérdidas más importantes 
para su trabajo en la agri-
cultura con enfoque sus-
tentable fueron sus bancos 
de semillas, que resultaron 
totalmente consumidos 
por el fuego de aquel si-
niestro. “Los bancos de se-
millas son distintos tipos 
de semillas que uno guar-
da, para nosotros era un 
tesoro muy preciado y lo 
perdimos”, explicó María 
Victoria. 

“Después tuvimos que ir 
a intercambio y ahí ya pudi-
mos de nuevo obtener va-
rias semillas de las que ya 
teníamos, no todas, pero al-
rededor del 80%”, agregó.  

Un hecho difícil que tam-
bién les tocó enfrentar 
como familia, y también 
como emprendimiento, 
cuenta María Victoria con 
emoción, fue la pérdida de 
su padre en el año 2016, ya 
que fue uno de los que 
también impulsó el em-
prendimiento que actual-
mente llevan adelante 
como familia. 

-Así como producen, 
también comercializan, 
¿cómo venden sus plantas 
de hortalizas? 

- “Nosotros comercializa-
mos a través de nuestras 
redes sociales, principal-
mente nuestro Instagram 
y después canalizamos los 
pedidos a través de nues-

DOS INVERNADEROS 
tienen en su terreno. 

CON ENERGÍA SOLAR 
funciona la bomba que 
alimenta con agua la 
huerta.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

mos”. 
A lo largo del tiempo que 

llevan trabajando en este 
emprendimiento, específi-
camente desde el 2015, 
María Victoria cuenta que 
han tenido que pasar por 
eventos difíciles. Uno de 
ellos fue la partida de su 
padre en el año 2016, con 
quien habían iniciado este 
negocio, y el otro fue el in-
cendio forestal que arrasó 
con toda la producción e 
infraestructura que traba-
jan, en febrero de 2023.  

Respecto del impacto 
del siniestro registrado en 
el sector de Poñén, en el 
verano del año pasado, la 
María Victoria indicó que se 
quemó casi la totalidad del 
terreno donde trabajan, 
además de sus cuatro in-
vernaderos y una bodega 
con toda la maquinaria que 
utilizaban en la huerta y to-
dos sus implementos para 
producir.  

“Había mucha inversión, 
de años, que se perdió. 
Aparte de nuestra casa y 
todo lo que teníamos para 
producir, nosotros queda-
mos acá en cero, con todo 
quemado. Por suerte nos 
salvamos, porque fue un 
incendio tan voraz que se 
pudieron haber perdido 
muchas vidas. Quedamos 
atrapados, no pudimos sa-
lir”, detalla la horticultora 
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tro WhatsApp, donde las 
personas nos contactan, le 
enviamos el catálogo de 
productos, porque lo va-
mos actualizando toda la 
semana, porque ya a final 
de mes vamos quedando 
con menos stock por el tér-
mino de la temporada”.  

Igualmente, la horticul-
tora puntualizó que sus 
ventas no son sólo en Flo-
rida, sino también llegan 
con pedidos a otras comu-
nas como Concepción, 
Chiguayante, San Pedro de 
la Paz, Tomé y Penco, por 
mencionar algunas.  

“Hemos vendido hasta 
30 mil plantas en una sola 
temporada”, graficó. 

Por otra parte, María Vic-
toria recalcó que otro de los 
objetivos que tienen junto 
a su madre es poder ense-
ñar sobre la agricultura y el 
cuidado de las plantas. Esto 
en línea con el resguardo 
del medio ambiente y la 
alimentación sana, aseso-
rando a sus clientes en el 
tema del tratamiento de las 
hortalizas en las huertas; lo 
que también las ha motiva-
do a seguir capacitándose 
en el área.  

“Trabajamos de forma 
personalizada, para darnos 
el tiempo de explicar cómo 
se cuida la planta, cuánto 

HASTA 30 MIL 
PLANTAS han 

vendido en una 
sola temporada.

sol requiere, cuánta agua 
requiere y ellos nos pueden 
hacer todas las consultas 
también. También presta-
mos asesorías en la huerta. 
Así que aparte también de 
vender, también asesora-
mos desde nuestros cono-
cimientos agrícolas, que 
igual ya son varios, y si no 
sabemos lo que nos pre-
guntan, contactamos a eje-
cutivos del Indap o Prode-
sal, que también siempre 
están ahí para poder ayu-
darnos”, manifestó.  

-Sobre su forma de tra-
bajo, ¿cuáles son las prin-
cipales complicaciones 
que enfrentan? 

- “La conectividad. A ve-
ces tenemos problemas 
con los traslados, porque 
los caminos están malos. La 
señal del celular también se 
cae y no podemos vender. 

Entonces me hablan los 
clientes y yo no les puedo 
responder, o a veces no me 
llegan sus mensajes”. 

En la misma línea, la hor-
ticultora floridana explicó 
cómo se trabaja durante 
todo un año para poder 
producir las plantas de hor-
talizas que finalmente co-
mercializa. De acuerdo con 
lo que comenta María Vic-
toria, “se comienza en fe-
brero la recolección de las 
semillas, recolectamos se-
milla por semilla, porque 
tenemos muchísimas, en-
tonces tiene que ser un 
proceso muy ordenado 
para que no se nos confun-
dan. Con mayor razón la de 
tomate, ya que son más de 
40 variedades. Después ya 
en mayo empieza a germi-
nar la semilla y ahí la cuida-
mos hasta agosto, donde 

hacemos el trasplante del 
plantín y ya en septiembre, 
octubre y noviembre son 
las entregas”.  

Para agricultora, el tra-
bajo que realizan junto a su 
madre en Poñen es una he-
rencia familiar y que provie-
ne directamente de su 
abuela. “Ella era una agri-
cultora amante del campo, 
de hacer huertas”. Es así 
como María Victoria busca 
traspasar sus conocimien-
tos a sus hijos, “porque es 
importante que ellos, si vi-
ven aquí en el campo, se-
pan cultivar su alimento”.  

 
Mujeres en la agricultura  

En base a la historia de 
María Victoria y su madre, 
Flor Solar, cabe destacar 
que, según la Organización 
de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la 
Agricultura, “la participa-
ción de la mujer en la fuer-
za de trabajo agrícola varía 
entre 20% en América La-
tina y 50% o más en ciertas 
partes de África y Asia”. Lo 
cual, claramente, da cuen-
ta de la desigualdad de gé-
nero que se vive en esta 
parte del mundo y Chile, 
claramente, no escapa a 
esta realidad. 

De acuerdo con el docu-
mento de la misma enti-
dad llamado “La situación 
de las mujeres en los eco-
sistemas agroalimenta-
rios”, estos, además de ser 
una importante fuente de 
empleo para las mujeres 
en el mundo, en muchos 
países constituyen una 
fuente de sustento más im-
portante para estas que 
para los hombres. “Así 
pues, empoderar a las mu-
jeres y cerrar la brecha de 
género en los sistemas 
agroalimentarios mejora el 
bienestar de las mujeres y 
sus hogares, lo cual signifi-
ca reducir el hambre, im-
pulsar la generación de in-
gresos y fortalecer la resi-
liencia”, enfatiza.

Variedades de toma-
tes, y sus semillas, se 
pueden encontrar en 
la huerta de las hor-
ticultoras.

40
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Analizarán rechazo de Tribunal 
Ambiental a instalación de 
terminal marítimo en Coronel 

TRIBUNAL AMBIENTAL

La empresa Copec, mediante 
una declaración pública, se refi-
rió a la decisión del Tribunal Am-
biental de Valdivia de suspender 
la instalación de un nuevo termi-
nal marítimo portuario que pre-
tendía instalar en Coronel. Y es 
que la definición del órgano juris-
diccional fue dejar sin efecto la 
aprobación de la Resolución de 
Calificación Ambiental de la ini-
ciativa, solicitando una nueva 
evaluación ambiental. 

Puntualmente, desde Copec 
sostuvieron que revisarán la de-
cisión del Tribunal para evaluar 
las siguientes acciones, con el ob-
jetivo de avanzar con el proyecto. 

“La compañía estudiará en de-
talle el fallo del Tribunal Ambien-
tal y analizará los posibles pasos 
a seguir manteniendo el compro-
miso de fortalecer la seguridad 
energética del país y responder a 
las necesidades de todos sus 
clientes, a través de una opera-
ción de excelencia y cumpliendo 
todas las normativas ambienta-
les”, afirmó la empresa. 

Vale recordar que la acción se 
basa en un recurso de reclama-
ción presentado por el alcalde 
Boris Chamorro y concejales de 
Coronel para revertir el avance 
que había tenido el proyecto. 

El concejal Ariel Durán, uno de 
los ediles que presentaron la re-
clamación, tras conocer la deci-
sión del órgano jurisdiccional, se-
ñaló que “lo dijimos desde el pri-
mer minuto, este proyecto no era 
compatible territorialmente y 
tampoco agregaba valor, genera-
ba una carga ambiental impor-
tante para la comuna de Coronel. 
Han sido 5 años de mucha an-
gustia y de espera”. 

 FOTO: TRIBUNAL AMBIENTAL

Se trata de un proyecto por parte de Copec, el que se vio enfrentado a una 
reclamación por parte de un grupo de concejales de la comuna.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pichachén, el único paso fronte-
rizo en la Región del Biobío, volve-
rá a reabrir este 22 de noviembre 
para el ingreso y egreso hacia y 
desde Argentina. Esto por la épo-
ca estival que ya está latente en la 
zona y que permitió el despeje 
oportuno de la ruta por parte de 
Vialidad.  

La Delegada Presidencial Pro-
vincial de Biobío (S), Jacqueline 

Cárdenas, indicó que “como Go-
bierno hemos trabajado durante 
todo este año a través de la Dele-
gación Presidencial no sólo en lo 
que implica la construcción del 
nuevo Complejo Fronterizo, que 
es una mega obra para la zona, 
sino que también hemos puesto 
énfasis en realizar todas las gestio-
nes necesarias para una reapertu-
ra temprana de este paso proviso-

Paso Fronterizo 
“Pichachén” vuelve a 
abrir este viernes 

rio, precisamente para fortalecer el 
turismo y la economía en nuestra 
región”. 

Igualmente se indicó que el ho-
rario de atención será desde las 
08 horas hasta las 19 horas para el 
ingreso a Chile, pero tanto en 
nuestro País como en Argentina, 
los egresos están permitidos sólo 
hasta las 18 horas. Esto por el tiem-
po de traslado entre los puntos mi-
gratorios de ambos países. 

También explicaron desde la De-
legación Presidencial de Biobío 
que en este año fueron las autori-
dades Argentinas los que quisieron 
ser los anfitriones de la ceremonia 
oficial de inicio, la que estiman 
pueda realizarse durante las pri-
meras semanas de Diciembre.

 FOTO: CEDIDA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
12 Diario Concepción Viernes 22 de noviembre de 2024

PERTENECIENTES AL SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Médicos locales 
se capacitan en 
medicina 
mapuche con 
apoyo directo 
de una machi 

 FOTOS: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Un total de 20 profesionales 
incorporarán la cosmovisión en la 
atención de sus pacientes. Más de 200 
personas han sido derivadas a sanadores 
de Los Ángeles y La Araucanía.

“Entender la medicina mapuche, su 
diferencia con el sistema alópata, que 
es más integral, pues no  sólo abarca la 
enfermedad o la dolencia que puede su-
frir el  individuo, sino el equilibrio com-
pleto, incluso, la espiritualidad (...) Tra-
bajamos en cómo funciona el modelo 
médico mapuche, cuáles son los agen-
tes médicos que existen actualmente, 
con cuáles trabaja el Servicio de Salud 
Concepción y cómo podemos tratar 
de complementar ambos sistemas”.  

Así explicó Lissette Villamán, refe-
rente del Programa Especial de Salud 
de Pueblo Indígenas del Servicio de 
Salud Concepción (SSC), parte de la ca-
pacitación que realizaron 20 médicos 
en Etapa de Destinación y Formación 
(EDF), antes conocidos como Genera-
les de Zona, para especializarse en me-
dicina mapuche.  

Dicha capacitación, explicó, incluyó 
el conocimiento en mapudungun para 
“que puedan saludar y reconocer par-
tes del cuerpo porque hay personas 
que mezclan el español con el mapu-
dungun y para hacer más cercana la ex-
periencia”. 

Además, aseveró, que durante un 
plan de formación de 36 horas en to-
tal,  los profesionales cuentan con 21 
horas teóricas en que aprenden sobre 
las   costumbres ancestrales, mientras 
que el resto es práctico, con conexión 
directa con una machi lo que les per-
mite adquirir aún más conocimien-
tos y resolver dudas sobre el trabajo 
que realizarán.   

 
En tres años 

A 3 años de iniciado el programa ya 
se han capacitado 55 profesionales.     

En esta ocasión fueron 20 los médi-
cos acudieron a un diálogo hasta la 
ruka de la agente sanadora, Herminda 
Nahuelpi, ubicada en el sector Perales 
en Los Ángeles, mismo lugar donde 
atiende a sus pacientes.  

“Hay algunos servicios que capaci-
tan a su gente, pero lo hacen en jorna-
das de inducción, que no duran más de 
una hora, nuestra capacitación es más 
extensa y con contacto con la machi 
eso es algo que nosotros hemos traba-
jado y que se puede considerar inédi-
to”, aseguró Villamán.  

“Siento que esta experiencia no la 
tiene cualquier médico. La conversa-
ción con la Machi Herminda nos per-
mite entender aspectos de una cultu-
ra distinta y modificar nuestra atención 
y no transgredir la historia personal de 
los usuarios”, dijo Carlos Lafitan, mé-
dico EDF del Cesfam Lagunillas. 

En tanto, Olaya Becerra, facilitado-
ra intercultural en Hualqui, dijo  que la 
sociedad y los profesionales jóvenes 
están valorando el rol de la machi y de 
la medicina mapuche. “Antes no exis-
tía esta conciencia de la importancia 
de la medicina ancestral. Cuando se ha-
bla de medicina mapuche se habla de 
un modelo complementario, que sirve 
a todas las personas por igual, en una 

sociedad que está basada en la mezcla 
de saberes, de culturas. La gente que vi-
sita a la machi es por una necesidad de 
salud, este es un conocimiento ances-
tral que está vivo, que se debe cuidar 
para las futuras generaciones”. 

A su vez, Luisa de Ovalle, médico 
EDF del Cesfam Lota Alto, dijo que  “la 
medicina va cambiando dependiendo 
del lugar, la cultura y otros factores. 
Todos los modelos de salud conver-
san, se integran, se complementan y 
son válidos. Es muy necesario que en-
tendamos que en este país hay mu-
chas culturas, hay pueblos originarios 
y que para ellos es importante que los 
atendamos con respeto, en forma inte-
gral, que consideremos el tema de la es-
piritualidad. Debemos aceptar que a 
veces la medicina occidental no es su-
ficiente y debemos complementar con 
la tradicional”.  

En la misma línea, Villamán asegu-
ró que la idea es mejorar la satisfacción 
usuaria “de la gente perteneciente a 
pueblos originarios, que puedan reci-
bir una atención con pertinencia cul-
tural en el establecimiento de salud, 
por eso capacitamos a los funcionarios, 
pero también buscamos con el pro-
grama acercar la salud tradicional a los 
usuarios. Por eso hacemos derivación, 
por ejemplo, a la machi donde fueron 
los profesionales”. 

 
Derivación a la machi 

Lissette Villamán, referente del Pro-
grama Especial de Salud de Pueblo In-
dígenas del SSC, aseveró que la aten-
ción con machis es cada vez más reque-
rida por la población, pero que en 
primera instancia está  orientada a 
personas pertenecientes a algún pue-
blo originario, pero que si existen cu-
pos cualquier persona que lo requiera 

puede acceder a la atención de una 
machi.  

“Actualmente el 70% de nuestros 
usuarios no pertenecen a un pueblo 
originario”, comentó. 

Detalló que este año 110 usuarios 
han sido derivados al machi Elvis Huin-
ca, de la comunidad Marileo, ubicada 
en Victoria, en la región de La Arauca-
nía, y 103 a la machi Herminda Nahuel-
pi, de Los Ángeles. Para llevar a cabo los 
traslados durante 2024 cuentan con un 
financiamiento de 8 millones 920 mil 
pesos. 

La atención con machi es cada vez 
más requerida, dijo, y recalcó que  
los médicos  se han habituado a una 
relación más cercana y de comple-
mentariedad con la Machi Hermin-
da, que atiende en su ruka y según sus 
tradiciones. 

“La machi da una atención integral, 
ve la orina del usuario para detectar 
cuáles son las enfermedades y ella les 
da sus remedios, lawen, que les llama 
la machi (hierbas medicinales) . En ge-
neral van personas que buscan com-
pensar la hipertensión, diabetes, te-
mas de salud mental, dolores muscu-
lares, pero ella ve todo tipo de 
enfermedades”. 

De hecho, a través del Programa Es-
pecial de Salud de Pueblo Indígenas, se-
gún dijo, se deriva a la atención de la 
machi a los usuarios que lo soliciten. 
Para realizar esta gestión en los estable-
cimientos del SSC existen facilitadores 
intercultural que gestionan la consul-
ta y el traslado del paciente sin costo, 
en vehículo dispuesto para dicho fin 
hasta el lugar donde habita la machi 
adscrita al programa.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La Fundación Malvarrosa, dedicada a la educación ambiental y promoción de la 
conservación de la naturaleza nativa, trabajó junto a la comunidad de la Escuela 
Cristóbal Colon de Hualpén. La propuesta se centró en especies y ecosistemas del 
propio contexto para fortalecer conocimientos, valoración y consciencia e 
impulsar el cuidado en  nuevas generaciones que permitan su preservación.

Educar para conservar: proyecto conectó 
a escolares con la biodiversidad local 

INICIATIVA FINANCIADA POR EL FONDO DE PROTECCIÓN AMBIENTAL

Anaís Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Enseñar sobre las especies que 
habitan el contexto local y concien-
ciar acerca del cuidado de la natu-
raleza fueron los objetivos de “Co-
nectando a la Infancias con la Bio-
diversidad nativa presente en los 
Ecosistemas Naturales de Hualpén”, 
proyecto financiado por el Fondo de 
Protección Ambiental (FPA) del Mi-
nisterio del Medio Ambiente 
(MMA) y que recientemente finali-
zó su ejecución liderada por la Fun-
dación Malvarrosa. 

Como hito de cierre se realizó un 
evento que incluyó distintas activi-
dades en el Colegio Cristóbal Colon, 
a cuya comunidad benefició la ini-
ciativa, y contó con la presencia del 
seremi del MMA de Biobío, Pablo 
Pinto; el alcalde (s) de Hualpén, Ken-
ji Sanhueza; el director del Depar-
tamento de Administración de Edu-
cación Municipal de Hualpén, Ru-
bén Salazar; y parte del equipo 
directivo del Parque-Museo Pedro 
del Río Zañartu.  

 
Logros y proyecciones 

Diversidad de sesiones pedagógi-
cas se desplegaron a lo largo de va-
rios para trabajar con la comunidad 
escolar y alcanzar los objetivos de la 
propuesta adjudicada en una de las 
más recientes convocatorias del 
FPA, que se otorga desde 1998. 

“Gracias a la instancia, los niños 
reconocen muchas especies del hu-
medal de las que vieron en terrenos, 
saben identificar amenazas, pudie-
ron aprender características eco-
lógicas respecto al terreno, además 
de tener ideas y propuestas respec-
to a la creación de parques y zonas 
de conservación. También apren-
dieron a usar equipamiento, como 
binoculares, catalejos, guías de 
campo”, manifestó Diego Durán, di-
rector de la Fundación Malvarrosa 
que decidió crear cuando era estu-
diante de la carrera de Biología en 
la Universidad de Concepción para 
iniciar en 2016 un quehacer para 
promover la concientización y cui-
dado de la biodiversidad local. 

El proyecto se implementó me-
diante tres etapas basadas en me-
todologías e instancias lúdicas. La 

 FOTO: FUNDACIÓN MALVARROSA

Por ello Durán expresó la inten-
ción de volver a trabajar con la Es-
cuela Cristóbal Colón en una próxi-
ma iniciativa que vaya más allá: mo-
nitoreo de fauna a través de 
cámaras trampas y grabadoras de 
sonidos.  

 
Educar y concienciar  

Una cualidad y gran valor del pro-
yecto educativo fue poder acercar 
instancias cercanas a la naturaleza 
que en la cotidianidad suelen ser 
inaccesibles para estudiantes. “El 
trabajo que realizamos tiene más 
sentido, porque los niños tienen ac-
ceso a experiencias de educación 
ambiental y ecoturismo de nivel 
profesional, lo cual, probablemen-
te, en otra circunstancia no estaría 
al alcance de ellos”, planteó Durán.  

Acceso y acción relevante, se nece-
sita educar y concientizar a las nue-
vas generaciones para la protección 
y conservación de la naturaleza.  

“Es de suma importancia trabajar 
con las niñeces. Están en una etapa 
formativa en donde los conocimien-
tos y valores que podamos entregar-
les son elementos que quedan in-
cluidos para toda su vida y contri-
buyen a la formación de personas 
con conciencia ambiental”, mani-
festó el líder de la fundación. Y en el 
mismo sentido, como otro argu-
mento, añadió que “en etapas más 
tempranas de la vida es cuando las 
personas tienen mayor grado de 
sensibilidad y por ende están más 
susceptibles al contacto con la na-
turaleza, y por consecuencia, a su 
valoración”. 

primera se centró en acercar y co-
nocer la biodiversidad de la zona 
y hábitat; siguió el reconocimien-
to de amenazas presentes en los 
ecosistemas de Hualpén; para ter-
minar con el abordaje de estrate-
gias de conservación factibles de 
ejecutar.  

En esa línea, miembros de la agru-
pación que facilitaron las sesiones 
pedagógicas durante el semestre 
destacaron especialmente la rela-
ción que se generó con estudiantes 
y su aprendizaje sobre el cuidado de 
la naturaleza y el planeta.  

Y, aunque escolares eran princi-
pales beneficiarios, también fue re-
levante la participación de toda la 
comunidad del establecimiento, do-
centes y familias, que aprendieron 
y se concientizaron. 

Es de suma importancia trabajar con las niñeces. Están en una etapa 
formativa en donde los conocimientos y valores que podamos 

entregarles son elementos que quedan incluidos para toda su vida y 
contribuyen a la formación de personas con conciencia ambiental. 

Diego Durán, director de Fundación Malvarrosa.“ ”
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al alero de la Ley 19.300 
sobre las Bases Generales 
del Medio Ambiente.

nació
FPA

que adjudica los recursos en 
distintas líneas a iniciativas 
de organismos sociales.

En 1998 inició el 
concurso público

FOTO: FUNDACIÓN MALVARROSA

Campesinas de Santa 
Juana serán parte de 
proyecto internacional 
de liderazgo femenino

Ocho mujeres campesinas de 
Santa Juana fueron seleccionadas 
para viajar a México a representar 
a la comuna para ser parte de una 
crucial instancia de capacitación 
sobre liderazgo femenino. 

El destino es la ciudad de San 
Andrés Calpán y la formación se 
enmarca en el proyecto de coope-
ración Chile-México, buscando 
fortalecer las capacidades socia-
les y políticas de las mujeres en zo-
nas rurales y semiurbanas para 
superar las barreras que limitan su 
inclusión en los espacios de toma 
de decisiones. 

“La idea de este intercambio 
cultural es que ellas puedan 
aprender y luego compartir esos 
conocimientos en sus agrupacio-
nes”, explicó Carla Vallejo, encar-
gada de la Oficina Municipal de la 
Mujer, quien participó en la firma 
del acto que establece a las selec-
cionadas, en base a su destacado 
trabajo en sus comunidades e im-
pulso a la participación femenina. 

La alcaldesa saliente de Santa 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Juana, Ana Albornoz, explicó que 
el proyecto es parte de un acuer-
do con una agencia de coopera-
ción internacional y una comuna 
mexicana, que nació desde una 
acción más amplia que incluyó 
instancias como talleres de educa-
ción de género y apoyo a agrupa-
ciones de mujeres para fortalecer 
liderazgos femeninos en la comu-
na e impulsar un cambio real y 
perdurable en sus comunidades.  

“Este acuerdo permitirá llevar 
mujeres a México y traer mujeres 
de México hacia aquí, fomentan-
do también la cooperación cultu-
ral. La selección de las mujeres se 
realiza a través de un comité, te-
niendo en cuenta su trayectoria en 
distintas organizaciones y su cali-
dad como artesanas y mujeres ru-
rales”, precisó.  

La visita a México está pro-
gramada para el año 2025, con 
un diagnóstico comunitario pre-
vio que permitirá una experien-
cia enriquecedora para las par-
ticipantes.“Para mí es muy agradable 

siempre poder conocer y ver las 
acciones que se llevan adelante, 
porque son muy provechosas, so-
bre todo las que están enfocadas 
en temas de educación ambiental. 
Niños y niñas absorben toda esta 
información, a la vez la transmi-
ten y la comentan, así enseñando 
respecto al tema”, valoró. 

En ese escenario Diego Durán 
proyectó la posibilidad de que en 
Malvarrosa puedan postular al 
FPA 2025 para continuar y poten-
ciar las instancias educativas.  

“Creo que esta dinámica que 
instauramos con este fondo tuvo 
muy buenos resultados y recep-
ción”, sostuvo. “Este proyecto tie-
ne mucho valor. Entonces, todo el 
esfuerzo que hay detrás ha valido 
la pena y, por ende, las proyeccio-
nes crecen, lo único que nos limi-
ta es la disposición de recursos.  
Así que ojalá poder adjudicarnos 
el fondo FPA 2025 para realizar ac-
tividades como el monitoreo de 
fauna pedagógico y comunitario 
para los niños”.

Aporte de los FPA  
Los FPA nacieron al alero de la 

ley 19.300 sobre las “Bases Gene-
rales del Medio Ambiente” y son 
los más antiguos fondos públicos 
y concursables en torno a la ges-
tión ambiental.  

Según el MMA tienen por obje-
tivo principal “financiar total o 
parcialmente proyectos orienta-
dos a la protección y reparación 
del medio ambiente, el desarrollo 
sustentable, la conservación de 
la naturaleza y la conservación 
del patrimonio ambiental”. Y se 
aborda mediante tres líneas: Ini-
ciativas Sustentables de Pueblos 
Indígenas, Iniciativas Sustenta-
bles Ciudadanas e Iniciativas Sus-
tentables de Establecimientos 
Educacionales.  

Ahí la importancia del concur-
so.  “Para nosotros es una herra-
mienta muy concreta que pode-
mos entregar en apoyo a las dis-
tintas organizaciones, juntas de 
vecinos y centros de apoderados, 
entre otros que pueden y tienen 
intenciones de llevar adelante 
proyectos para el cuidado del me-
dio ambiente”, resaltó Pablo Pin-
to, seremi de MMA.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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VAN 51 FIRMAS LIGADAS AL ACEROEduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El cierre programado de la Siderúr-
gica de Huachipato generó un efecto 
dominó que meses después comien-
zan a verse los efectos; pero en para-
lelo, aparecen los esfuerzos del Ejecu-
tivo por amortiguar la situación. 

En la primera línea está el Servi-
cio Nacional de Capacitación y Em-
pleo (Sence) y el Programa de Reten-
ción Laboral que junto a instancias 
como la Feria Laboral, son la prime-
ra carta de las autoridades locales 
para observar la situación, cuyos re-
sultados están dando frutos, aunque 
no alejados de complicaciones. 

De acuerdo a información del 
Sence Biobío, fueron 51 las empre-
sas que postularon al Programa de 
Retención Laboral que, siendo par-
te del Plan de Fortalecimiento In-
dustrial del Biobío, busca subvencio-
nar a las empresas que captan a ex 
trabajadores directos o indirectos 
de las instalaciones de Huachipato.   

Estas más de 50 empresas consi-
deran a un total de 761 trabajadores, 
pero solo 452 postulaciones cum-
plieron los requisitos para ser parte 
del subsidio, con los que se han en-
tregado $91 millones 600 mil para 
más de 229 trabajadores. 

Los 223 trabajadores restantes es-
tán a la espera de que sus empresas 
entreguen la documentación pen-
diente, que es parte de los requisitos 
para la entrega del aporte estatal.  

 
Complicaciones 

Tan solo en octubre se encuen-
tran retenidos $89 millones 200 mil 
para los 223 trabajadores. Ahora 
bien, se proyecta que a medida que 
vayan pasando los meses la canti-
dad de trabajadores aumenten, 
tanto para el Programa de Reten-
ción Laboral como para el Progra-
ma de Contratación, que es donde 
se han visto menos resultados has-
ta el momento. 

Al respecto, Daniel Jana, director 
regional del Sence, afirmó que “son 
números que para nosotros nos co-
locan en una posición de optimis-
mo,  porque en realidad casi 500 
personas hoy día no están desem-
pleadas en la región gracias al sub-
sidio de retención que hemos imple-
mentado. Este subsidio de reten-
ción es bastante concreto y simple, 
pero muy importante”. 

Es importante recordar que este 
subsidio, compromete el aporte sub-
sidiario del Estado, mediante el pago 
del 80% de un sueldo mínimo men-
sual por dos meses y luego el 60% por 
dos meses más. 

“Entonces esto evita, en cierta me-
dida, que esta decisión (de despido) 

Cierre de Huachipato: cerca del 
50% de los subsidios de retención 
laboral no han sido pagados por 
falta de documentación

El Sence realizó un llamado a las empresas a realizar los 
trámites necesarios para contar con los aportes estatales, 
derivados de los programas tras el cese de la usina. 

se tome inmediatamente, que se 
aplace y que se genere una oportu-
nidad laboral en el tiempo, que le 
permita al mismo empresario crear 
o reinventarse”, aseveró Jana. 

Pero, ¿qué es lo que detiene el 
pago a esos 223 trabajadores? Ma-
yoritariamente, según comentan 
desde el Sence Biobío; se trata de un 
sencillo pero crucial paso adminis-

trativo relativo al Registro Central de 
Colaboradores del Estado y Munici-
palidades. Sin el mencionado regis-
tro, el Estado no tendría conoci-
miento de que la empresa está apta 
para recibir subsidios directos. 

Para que a las empresas, que en al-
gún momento hayan trabajado para 
Huachipato y que retengan cerca 
del 80% trabajadores, estas tendrán 

que registrarse para que el aporte les 
llegue. “El 30 de noviembre, si todos 
cumplen con ese requisito, se les 
entregarán esos fondos a los 452 
trabajadores”, aseveró Jana. 

 
Transporte San Antonio  

En detalle, las dos empresas que 
concentran la mayor cantidad de 
trabajadores son San Vicente Est 

Ltda. y Maquinarias Transporte y 
Servicios San Ignacio Ltda. Esta pos-
tularon a 162 personas, de los cua-
les 107 obtuvieron la aprobación. 

En detalle, San Vicente es la que 
sostiene un mayor número de pos-
tulantes. De los 99 que tramitó la 
empresa, fueron concedidos 61. 

Al respecto, Claudio Ogalde, ge-
rente y representante legal de Socie-
dad San Antonio, afirmó que “el 70% 
de nuestras ventas dependían di-
recta o indirectamente de Huachi-
pato, por lo tanto ha sido bien dra-
mático y drástico, sobre todo por el 
hecho que fue una cosa de con un 
aviso de 30 días y uno lleva muchos 
años trabajando y realmente con 30 
días te dicen que te tienes que ir”. 

“No somos una empresa que ten-
ga muchos recursos, menos recur-
sos líquidos guardados para enfren-
tar por 2, 3, 4 meses un momento así, 
por lo tanto el hecho de que llegue 
este subsidio primero de forma rá-
pida ha sido muy importante para 
poder mantener la fuerza laboral”, 
afirmó el empresario. 

En paralelo, Mónica Figueroa, ase-
sora de seguridad de la empresa es 
una de las personas de las que su 
contratación dependía de un hilo. 
Con más de 12 años de experiencia 
en el rubro y  una amplia trayecto-
ria, incluso trabajando directamen-
te para Huachipato, para Mónica la 
noticia del cierre fue triste y deses-
peranzadora. 

“Fue un balde de agua fría, pero 
esta retención laboral ha sido un 
alivio; pensando que quizás en sep-
tiembre podíamos quedar sin traba-
jo. Y mira, estamos en noviembre y 
aún así tenemos una fuente laboral 
y quizás se pueda mantener por un 
par de meses más, que eso igual es 
un alivio. Entonces, es una muy bue-
na iniciativa”, afirmó.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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$180  millones es el total a  
entregar mediante el Programa 
de Retención laboral en su inicio.
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POR MEDIO DEL MINISTERIO DEL TRABAJO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La ministra del Trabajo y 
Previsión Social, Jeannette 
Jara, presentó la iniciativa 
legal que modifica la Ley 
16.744, que regula el Seguro 
de Accidentes del Trabajo y 
Enfermedades Profesiona-
les. El proyecto del Ejecuti-
vo crea un sistema autóno-
mo de calificación de enfer-
medades profesionales. 

La secretaria de Estado ex-
plicó que la iniciativa tiene 
como uno de sus objetivos 
principales perfeccionar el 
sistema de calificación de las 
enfermedades profesionales, 
creando un nuevo sistema 
técnico que separe las labo-
res que hoy se encuentran 
radicadas en los organismos 
administradores del Seguro 
de Accidentes del Trabajo y 
Enfermedades Profesionales 
(mutualidades de emplea-
dores, que son la ACHS, IST 
y la Mutual de Seguridad, y el 
ente público Instituto de Se-
guridad Laboral, ISL) y las 
empresas con administra-
ción delegada. 

El proyecto de ley, ade-
más, está en línea con la 
Política Nacional de Segu-
ridad y Salud en el Trabajo 
y su actualización en el pre-
sente año, que advierte la 
necesidad de adoptar me-
didas necesarias que han 
sido de preocupación de la 
ciudadanía, como es el caso 
de los procedimientos de 
calificación de enfermeda-
des de origen laboral, forta-
leciendo la regulación de 
los organismos administra-
dores y permitiendo un ac-
ceso justo y oportuno a los 
beneficios de este seguro 
solidario. 

La ministra Jeannette 
Jara señaló que la iniciati-
va permitirá, “en primer lu-
gar, crear comisiones au-
tónomas de calificaciones 
de enfermedades profesio-
nales. En segundo lugar, 
fortalecer las labores de fis-
calización que realiza la 
Superintendencia de Segu-
ridad Social”. 

Respecto de su tramita-
ción en el Congreso, indicó 

Gobierno impulsa perfeccionamiento al 
sistema de enfermedades profesionales

Se trata de los criterios y 
mecanismos de calificación. 
Fue presentado en el Congreso 
Nacional.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mún de las enfermedades y, 
al mismo tiempo, los que 
entregan las prestaciones y 
coberturas del Seguro si co-
rresponde. 

En ese sentido, la principal 
propuesta del proyecto es se-
parar dichas funciones. Esto, 
a través de la creación de un 
nuevo sistema de califica-
ción del origen de las enfer-
medades profesionales, ra-
dicado en la Comisión de Ca-
lificación de Enfermedades 
Profesionales (Comcal), que 
será de carácter autónomo, 
técnico y que se encontrará 
supervisado, fiscalizado y re-
gulado por la Superinten-
dencia de Seguridad Social 
(Suseso).

OPINIONES
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que “vamos a lograr avanzar 
porque es un tema que lleva 
mucho tiempo sobre la pa-
lestra. Es un tema que se ha 
discutido mucho, que en va-
rios procesos de diálogo tri-
partito de Política Nacional 
de Seguridad y Salud en el 
Trabajo se ha levantado y 
que, además, mucha gente 
ha experimentado en carne 
propia”. 

Por su parte, el subsecreta-
rio de Previsión Social, Clau-
dio Reyes, destacó que la ini-
ciativa y destacó las faculta-
des que entrega el proyecto 
a la Superintendencia de Se-
guridad Social en materia de 
gobernanza y transparencia, 
además de la incorporación 
de un régimen de monocoti-
zación cuyo objetivo es que 
los trabajadores indepen-
dientes “puedan acceder al 
Seguro de Accidentes del 
Trabajo y Enfermedades 
Profesionales, logrando así 
salir de la informalidad”, 
agregó. 

En tanto, la superinten-
denta Pamela Gana indicó 
que “hoy parte la tramita-
ción de este proyecto de ley, 
que tiene importantes com-
ponentes para nuestra segu-
ridad social. El primero, que 
es el establecimiento de esta 
comisión autónoma técnica 
externa al sistema de mu-
tualidades para que haga la 
calificación de origen de en-
fermedad, va a ayudar de 
manera importante en ge-
nerar mayor certeza, con-
fianza y credibilidad en 
nuestro importante sistema 
de salud laboral”. 

El sistema de calificación 
del origen de las enfermeda-
des se encuentra radicado 
en los organismos adminis-
tradores del Seguro de Acci-
dentes del Trabajo y Enfer-
medades Profesionales, re-
gulado por la ley 16.744. De 
este modo, son las mutuali-
dades de empleadores y el 
ISL los que actualmente ca-
lifican el origen laboral o co-
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DEL 28 AL 30 DE NOVIEMBRE PRÓXIMO

Durante la segunda quincena 
de octubre se llevó a cabo en Ita-
lia la Milano Jewelry Week , una de 
las ferias más importante a nivel 
mundial dentro de la industria de 
la orfebrería. Siendo, además de la 
capital de la moda, un lugar de en-
cuentro para que los mejores or-
febres del mundo expongan sus 
trabajos ante un público que va 
desde visitantes, coleccionistas, 
casas de joyería, entre otros.  

Para participar de esta instan-
cia, joyeros y joyeras de todo el 
mundo envían sus portafolios a 
un comité curatorial que aúna 
criterios de calidad, diseño y pro-
puesta de las piezas, siendo cada 
una de ellas minuciosamente re-
visada. Es así como la penquista 
Tania Vásquez fue seleccionada y 
galardonada con máxima distin-
ción por sus obras “Chaway de 
colores” y “Sükill para mi Chu-
chu”, trabajos fuertemente liga-
dos a las técnicas artesanales y 
patrimoniales del tejido con crin 
de caballo y la platería mapuche. 

“Estas joyas expuestas en Milán 
pertenecen a una línea de diseño 
que he estado trabajando y forma 
un diálogo entre dos artesanías de 
distinto origen: la joyería del pue-
blo mapuche (al que pertenezco 
por vía materna) y la microceste-
ría en crin de caballo, de la zona 
central chilena. De este modo, ge-
nero un encuentro, una reunión 
que representa la coexistencia de 

diferentes culturas que se fusio-
nan dando lugar a una nueva 
creación”, explicó Vásquez. 

Su colección recibió dos rele-
vantes distinciones: primero, el 
premio de la Ruup & Form Gallery 
de Londres, junto a joyeros de 
distintas nacionalidades que son 
luego invitados a exhibir en la ex-
posición colectiva DISOBE-
DIENT 2 durante 2025; y segundo, 
el premio a la Mejor Joyería Con-
temporánea del 2024, entregado 
por la Association of Contempo-
rary Jewellery, ACJ, organización 
con sede en Londres que promue-
ve los estándares más altos en la 
joyería contemporánea. 

Esta máxima mención no solo 
otorga la membresía por un año 
para ser parte de esta asociación, 
sino que permite participar de 
las convocatorias y actividades 
que se realicen durante 2025. “Te-
ner la oportunidad de participar 
en la Semana de la Joyería de Mi-
lán, gracias al apoyo de Cultura 
Biobío y Fondart 2024 es una ex-
periencia que me abrió las puer-
tas a un escenario totalmente 
nuevo. Conocer a tantos joyeros 
de excelencia, de innumerables 
países, con un estilo, originalidad 
y perfección únicos fue una expe-
riencia increíble, enriquecedora 
tanto profesionalmente como 
también para hacer nuevas amis-
tades y crear lazos para compar-
tir en el futuro”, agregó la orfebre.

Orfebre penquista 
recibió máximo  
premio en Semana  
de la Joyería en Milán

 FOTO: SEREMI DE LAS CULTURAS DEL BIOBÍO

TANIA VÁSQUEZ 
(DERECHA) fue 
distinguida con 
dos distinciones.

“Un río de tinta y papel” será el epi-
centro de la literatura libre en Con-
cepción, del 28 y el 30 de noviembre, 
con la celebración de la Feria de Edito-
riales Independientes. Este evento se 
llevará a cabo de 11:00 a 20:30 horas en 
las dependencias de Artistas del Ace-
ro (O’Higgins #1255) para brindar jor-
nadas educativas abiertas a todo públi-
co con el fin de fomentar la literatura 
local.  

“Nos llena de orgullo poder conti-
nuar con esta iniciativa que celebra la 
literatura independiente en Concep-
ción. A lo largo de los años, hemos sido 
testigos de cómo estos encuentros no 
solo han fortalecido la cultura local, 
sino que han permitido que nuevas 
voces se den a conocer”, señala Arnol-
do Weber, gerente de Artistas del Ace-
ro, institución a cargo del evento. “Este 
año, con la Feria ‘Un río de tinta y pa-
pel’, esperamos seguir ofreciendo un 
espacio inclusivo y vibrante para la co-
munidad, donde todos puedan disfru-
tar de la creatividad, el arte y el pensa-
miento crítico que emergen de la lite-
ratura independiente”. 

Artistas del Acero tiene una tradi-
ción de ferias del libro que abarca más 
de 10 años. Sin embargo, llevaba sin 
realizarse desde antes de la pande-
mia. “Ahora se retoma con una feria 
breve de tres días, orientada esta vez 
a las editoriales independientes, esto 
significa que está enfocada a sellos de 
editoriales radicados específicamen-
te en el Gran Concepción y en lo peri-
férico. Hay gente de Tomé, de Hualqui, 
de San Pedro y de Concepción”, co-
menta el encargado ejecutivo de la fe-
ria, Alexis Figueroa. 

El objetivo de la feria es poder vincu-
lar este movimiento editorial con la 
comunidad local. “Trabajamos con el 
concepto de feria involucrado directa-
mente con el núcleo cercano, pero ade-
más se agregan seis invitados que son 
extra regionales, para permitir un co-
nocimiento e intercambio de experien-
cias para ampliar la red de contacto”, 
detalla Figueroa. Se contará con la par-
ticipación de editoriales de Santiago, 
una editorial de Los Ángeles y un gru-
po editorial de Coquimbo.  

 FOTO: ARCHIVO DIARIO CONCEPCIÓN.

Bajo el nombre “Un río de tinta y papel”, la 
instancia organizada por la corporación 
cultural local reunirá a una veintena de 
expositores locales e invitados especiales, 
además de diversas actividades.

sabetty Muñoz, destacada poeta chile-
na, ganadora del Premio Iberoamerica-
no de Poesía Pablo Neruda 2024, quien 
compartirá una lectura y conversación 
de 18:10 a 18:50 horas.  

A lo largo de tres días, más de vein-
te editoriales independientes estarán 
presentes, ofreciendo una gran varie-
dad de libros, encuentros con autores 
y actividades culturales para todos los 
gustos. Desde presentaciones de libros, 
conferencias, recitales poéticos, hasta 
talleres prácticos y mesas de conversa-
ción, las opciones son variadas para 
quienes buscan sumergirse en el mun-
do de la edición independiente o en-
contrar un regalo literario único para 
la cercana Navidad.  

La entrada es liberada y abierta a 
todo público, por lo que se invita a es-
tudiantes, familias y toda persona in-
teresada en el mundo de los libros a 
asistir y disfrutar de esta propuesta 
cultural única en la Región. 
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Actividades en torno a las letras 
“En Artistas del Acero hay tres días 

llenos de actividad, va a haber un espa-
cio feria y vamos a usar también las sa-
las de Artistas del Acero para hacer 
eventos. Hay una programación que 
abarca el espacio feria en sí, pero tam-
bién hay una programación paralela 
que abarca el uso de otros espacios 
para lanzamiento de libros, conversa-
torios, etc.”, comenta. 

Se dará inicio al evento con la confe-
rencia magistral “Experiencias de edi-
torialidad”, dictada por René Silva Ca-
talán en la jornada del jueves 28 de no-
viembre. Destaca además, la 
participación de Vladimir Rivera, escri-
tor, docente universitario y guionista de 
series como “Gen Mishima”, “Zamu-
dio: Perdidos en la noche”, “No nos quie-
ren ver” (HBO Max) y “Cromosoma 21” 
(Netflix), entre otras. Dictará un taller 
de escritura creativa con apoyo de la in-
teligencia artificial el sábado 30 de 18:10 
a 18:50 horas. 

En la misma jornada y a modo de cie-
rre, se contará con la presencia de Ro-

Vuelve Feria del Libro de 
Artistas del Acero con 
énfasis en editorialidad 
independiente
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Su paso a las semifinales del Campeonato 
Nacional Universitario de Básquetbol Mascu-
lino logró la UdeC, tras derrotar a Unab por  71-
66 (parciales de 25-21, 19-15, 11-13 y 16-17), en 
el gimnasio de la Usach. 

Las mejores manos del Campanil fueron  
Alvarado (21 puntos), seguido por Domínguez 
(17) y Rivera (12). Esta tarde, los auricielo bus-
carán su paso a la final del torneo cuando se 
midan a la U. de Viña del Mar.

UdeC busca la final en Nacional Universitario 
FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

BIOBÍO FINALIZÓ ENTRE LOS MEJORES DEL EVENTO BINACIONAL

Después de la decepcionante parti-
cipación del año pasado, donde finali-
zó en el 12° lugar, Biobío tenía como 
única opción mejorar su desempeño  
en los Juegos Binacionales de la Arau-
canía, que este año se realizaban en 
Aysén y Punta Arenas.    

Tarea tan demandante como nece-
saria, y que se cumplió con creces, lue-
go que la Región se quedara con el 
quinto lugar, y a un punto de La Arau-
canía, que con el cuarto puesto fue el 
mejor chileno. 

Lo más destacado pasó por las me-
dallas de oro logradas en deportes co-
lectivos. Fue el caso del vóleibol feme-
nino, donde las dirigidas por Jorge 
Facchini campeonaron de manera bri-
llante. En la fase regular, le ganaron a 
Neuquén, Tierra del Fuego, Aysén, Ma-
gallanes y Santa Cruz (todos los duelos 
por 3 sets a 0). En semifinales, supera-
ron a Río Negro 3-2, mientras que en la 
definición por el título vencieron a La 
Pampa también por 3-2 para erigirse 
como campeonas invictas. 

Lo propio hizo el básquetbol varo-
nes. El equipo dirigido por Jaime Urru-
tia se coronó campeón de los juegos 
con cinco victorias y apenas una derro-
ta. En la semana de competencia y en 
una actuación histórica, derrotó a cua-
tro equipos argentinos que fueron Chu-
but, Río Negro, La Pampa y Neuquén, 
este último en la final. Para enmarcar. 

 
La pista siempre da frutos 

El atletismo femenino fue otra dis-
ciplina que brilló en el certamen, 
ocupando el segundo lugar en la cla-
sificación general, sólo superado por 
Los Lagos. Destacó el triple oro de 
Amparo Herrera (800, 1.500 y 4x400), 
a quien se sumaron en la posta  Fer-
nanda Pavez, Josefa Plaza y Francis-

La Región celebra  
su gran salto en los 
Juegos de la Araucanía

 FOTO: IND BIOBÍO

Luego que el año pasado el representativo regional sellara 
una de sus peores actuaciones en el torneo, en esta edición  se 
ubicó quinto con actuaciones que proyectan un 2025 de elite.

rrotas); el judo masculino  (décimo, 
solo con el  bronce de Sebastián Gon-
zález); el atletismo masculino (11°, con 
el oro de Matías Inostroza en jabalina 
y el bronce de Juan Pablo Montoya en 
400  vallas), y el judo femenino, que 
fue 12°  solo superando a Ñuble. Men-
ción aparte en este sentido merece la 
natación que, una vez más, cerró  últi-
mo tanto en damas como en varones. 

De esta forma, la Región fue quinta 
con 156 puntos, uno menos que la re-
gión de la Araucanía y a 12 del tercer 
puesto. El campeón de los Juegos, una 
vez más, fue la provincia argentina de 
Río Negro. 

El balance lo entregó el director re-
gional del IND y presidente del Conse-
jo General de los Juegos de la Arauca-
nía, Carlos Aranda. “El año pasado, 
cuando realizamos la evaluación, nos 
dimos cuenta de que debíamos hacer 
un cambio radical. A partir de  aquello, 
determinamos trabajar planificada-
mente en conjunto con las institucio-
nes deportivas de la Región para rever-
tir esos resultados y conseguir ciertos 
objetivos, que aspiraban a terminar 
dentro de los cinco mejores en esta 
primera etapa. Y lo cumplimos con 
creces, con el básquetbol masculino y 
el vóleibol femenino como mayor ex-
presión del  buen trabajo realizado des-
de acá”, partió diciendo. 

“Durante el año tuvimos un traba-
jo bien certero respecto a lo que ne-
cesitábamos. Se le ayudó a las distin-
tas disciplinas para tener más compe-
tencias y estar mejor preparados, y 
parte de la estrategia fue llegar un día 
antes sabiendo que era un viaje largo, 
y con eso facilitamos ganar un día de 
descanso y concentrarnos en la com-
petencia”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

por Antonella Mora, Antonia Aranda y 
Thiare Candia, mientras que el mascu-
lino lo conformaron Jaime Andrade, 
Iñigo Pérez, Guillermo Sáez, Marco Pa-
gueguy y Benjamín Salgado. 

El básquetbol femenino cerró con 
un excelente cuarto lugar, que pudo 
ser incluso mejor, ya que el equipo 
dirigido por Jimmy Bastías estuvo a 
segundos de disputar la final. El quin-
teto regional ganó tres partidos en la 
fase de clasificación, y la semifinal la 
perdió por un punto ante Río Negro, 
duelo que las argentinas dieron vuel-
ta en el minuto final. 

El vóleibol masculino, bajo el man-
do del técnico, Guillermo Jiménez, ocu-
pó el quinto lugar con cuatro victorias 
y dos derrotas. Una mejora respecto a 
lo hecho el año pasado en Río Negro, 
donde terminó octavo. Mismo puesto 
del fútbol femenino, que acabó invic-
to con dos triunfos y dos empates. 

En deuda quedaron el fútbol mascu-
lino (octavo con dos triunfos y tres de-
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ca Valderrama 
Plata, en tanto, obtuvieron Florencia 

Lara (1.500, 3.000 y pedestre)  y Fernan-
da Pavez (800 metros),  mientras que 
dos bronces sumó Javiera Sierra (3.000 

y pedestre). 
Positivo fue también lo hecho por el 

ciclismo, que tanto en damas como en 
varones ocupó el segundo lugar. El 
equipo femenino estuvo compuesto 
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ENTRENANDO FUERTE A LA ESPERA

“Las ganas de seguir jugando están, 
pero seamos sinceros, después de la 
campaña que hicimos en Vial es com-
plicado que otro equipo te quiera lle-
var ahora”. Las palabras son de Pablo 
Pereira, delantero de Fernández Vial 
que contó cómo ha sido este fin de 
año después de una temporada oscu-
ra. También hablaron otros compañe-
ros. Casos distintos, la misma ilusión. 

El uruguayo señaló que “terminó el 
torneo y me quedé solo una semana 
en Chile esperando los finiquitos. 
Como se fue dilatando todo y ya ha-
bía sacado pasajes a Montevideo, dejé 
un poder al Sifup para que tramite el 
seguro de cesantía y deudas que que-
daron con el equipo. En mi caso y los 
jugadores que salimos, Vial se com-
prometió a pagar un porcentaje del 
60% antes del 16 de diciembre. Ellos 
tiene fecha límite el 19 para entregar 
el certificado de no deudas. En mar-
zo nos deben pagar otro poco”.  

Sobre este acuerdo, expresó que 
“fue lo que arreglamos, no había mu-
cha más salida y nos sirvió a nosotros 
porque quedó un documento firma-
do de que tendrán que pagarnos y 
también a Vial porque así tampoco 
tienen que pagar la totalidad de la 
deuda en diciembre, porque se les iba 
a complicar para reunir la plata y par-
ticipar”. 

En lo personal, señaló que “yo ya me 
quería venir a casa porque fue un año 
muy complicado. Fue difícil porque 
por ser uno de los más grandes recaían 
muchas cosas en nosotros, en Orella-
na, Nery, Kimura... Siempre recaía en 
los mismos y es bastante estresante. No 
solo un mes o dos, fue todo el torneo. 
Pasamos un año complicado”. 

¿Y dónde jugará ahora? El atacan-
te comentó que “acá sigo entrenando, 
como siempre. No veo una vida sin en-
trenar, esté en actividad o vacacio-
nes. Mis amigos están jugando la liga 
universitaria y me uní a ellos para 
limpiar un poco la cabeza. Ya veremos 
qué hacemos. Uno tiene su recorrido 
en el fútbol, pero esto es presente y tu-
vimos una temporada pésima, eso 
uno lo asume, más allá de lo adminis-
trativo. Hoy  estoy disfrutando a mi 
familia y mis amistades”. 

 
Gimnasio y Uber 

Ulises Castagnoli regresó del 
retiro y terminó siendo uno de 
los más regulares de la campa-
ña, jugando 21 de los 26 parti-
dos. Con 30 años siente que 
tiene cuerda para rato, pero 
también entiende que no será 
fácil encontrar club. Descen-
der siempre es una marca. 

El mediocampista comen-
tó que “volví a trabajar en el 
Uber, hay que generar dine-
ro. También me estoy pre-
parando fuerte, entrenan-
do, harto gimnasio. Tam-

Pablo Pereira, 
Ulises 
Castagnoli 
y Ángel 
Gillard 
hablaron 
de su 
presente, lo 
que viene y 
también 
cómo van sus 
acuerdos 
económicos a poco 
de cerrar el 2024.

y firmaron sus finiquitos, pero el gru-
po que siguió no hemos firmado nada. 
Ha sido todo lento y nos deben desde 
agosto, además de finiquitos, pero ha 
pasado harto tiempo y no hay nada”.  

 
¿Puede haber Ángel lila? 
Gillard fue el goleador vialino con 

9 tantos y desde Argentina declaró 
que “hasta ahora no hay nada, estoy 
tranquilo, disfrutando con la fami-
lia. Pensando solo en eso”. Sobre in-
tenciones de D. Concepción... ¿Es 
posible?  El delantero sostuvo que 

“no hablé con nadie, pero yo 
solo trato de hacer bien 

mi trabajo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

un buen año para 
Vial, en todo 

sentido, pero 
en lo perso-
nal rescato lo 

positivo. Estuve 
3 o 4 años sin ju-
gar, no era fácil 

volver a la com-
petencia en 
una división 

profesional y 
sumé hartos 
minutos, sentí 
que podía res-
ponder bien. 
Ojalá se dé la 
posibilidad en 
algún lado”. 

¿Y los dine-
ros? El “Uli” 
aclaró que 
“ los que se 
fueron prime-
ro llegaron a 

un acuerdo 

es el plazo para que Vial 
pague la primera cuota de 
finiquito de jugadores, del 
60% de la deuda.

diciembre
16
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bién estoy jugando con un grupo de 
amigos, algunos han sido compa-
ñeros del fútbol. Esperando 
que salga algo, hay que 
estar preparados”. 

De su tempo-
rada indicó 
que “no 
f u e  
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Después de la tormenta: 
tres vialinos buscando su  
fortuna tras un año negro
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Por resolución de fecha 13 de agosto de 2024, en autos Rol 
V-45-2024, del 2° Juzgado Civil de Talcahuano, concedió 
con beneficio de inventario la posesión efectiva de herencia 
testada quedada al fallecimiento de doña Minerva Orellana 
Urrutia, a sus hijos: Viviana Mariela; Sandra Fabiola; Eduardo 
Pitágoras; Minerva Alejandra; y a Jovana Carolina, todos de 
apellidos Torres Orellana, en calidad de herederos universales 
testamentarios. Testamento de fecha 09 de agosto de 2016, 
Escritura Pública repertorio 1.233-2016, de la notaría de don 
Juan Roberto Arias Garrido. 
 
EXTRACTO 
REMATE ANTE EL 14º JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO, Huérfanos 
Nº 1409, piso 4, Santiago, se rematará de forma presencial, el 
12 de diciembre de 2024, a las 11:15 horas, inmueble ubicado 
en la Unidad 172, que corresponde a la Casa N° 172, con acceso 
por Avenida Bosque Nativo N° 2922 (condominio doce) del 
Condominio El Bosque Comuna de Coronel, Coronel. Inscrito 
a fojas 1532 número 683 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Coronel del año 2019. Mínimo 
posturas será la cantidad de 1.142,8273 Unidades de Fomento, 
en su equivalente en pesos al día del remate, más $98.320 por 
concepto de costas procesales, y $250.000 por concepto de costas 
personales. El saldo del precio del remate se pagará mediante 
consignación en la cuenta corriente del Tribunal o vale vista a 
la orden de este Juzgado, dentro de 5 días hábiles de efectuado 

el remate. Para tener derecho a efectuar posturas en la subasta 
los interesados deberán presentar como garantía un vale vista 
bancario a la orden del mismo tribunal, por una suma no inferior 
al 10% del mínimo. Bases y demás antecedentes, causa “METLIFE 
CHILE SEGUROS DE VIDA S.A/ ALARCÓN”, ROL Nº C-2534-
2022. La Secretaría. 
 
REMATES: 
SUBASTASDECHILE.CL REMATE JUDICIAL MEJOR POSTOR 
27 DE NOVIEMBRE A LAS 12,00 HORAS (ONLINE-VIA ZOOM) 
REMATO: AUTOMÓVIL CHANGAN ALSVIN 1.5 AUT. , AÑO 
2022, PATENTE RLZV.94-8, ORDENA: 2° JUZGADO CIVIL 
CONCEPCIÓN, CARATULADO “FORUM CON MARTÍNEZ” 
ROL C-1018-2024 , COMISIÓN E IMPTOS. GARANTIA PREVIA 
$300.000.- ID 5539652345 ACCESO: subastas26, CALLE 
:BELLAVISTA 1742, CONCEPCIÓN, MARTILLERO: CARMEN 
RODRIGUEZ REG. 318 
 
SUBASTASDECHILE.CL REMATE JUDICIAL MEJOR POSTOR 
27 NOVIEMBRE A LAS 12,00 HORAS (ONLINE-VIA ZOOM) 
REMATO: STATION WAGON CHERY GRAND TIGGO GLS 
2.0 AUT. , AÑO 2016, PATENTE HKXZ.36-5, , ORDENA: 
JUZGADO DE LETRAS CURANILAHUE, CARATULADO “O.L.X. 
FINANCIAL CON DÍAZ” ROL E-599-2024, COMISIÓN E 
IMPTOS. GARANTIA PREVIA $300.000.- ID 5539652345 
ACCESO: subastas26, CALLE BELLA VISTA 1742, CONCEPCIÓN, 
MARTILLERO. CARMEN RODRIGUEZ REG. 318

Lota asegura a Ramos y 
la base del equipo 2024

“Llevamos avanzada gran par-
te de la conversación y ya pode-
mos pensar que el 2025 vamos a 
contar con este mismo cuerpo 
técnico. Ellos también quieren 
eso y solo falta que sea oficial”, 
aseguró Jairo Castro, timonel de 
Lota Schwager. Los mineros as-
cendieron a Tercera A y rápida-
mente preparan su plantel para 
retornar al profesionalismo. 

El directivo aseguró que “Re-
nato Ramos cumplió el objetivo, 
estamos muy conformes con su  
trabajo y se han hecho todos los 
esfuerzos posibles, como ocurre 
con varios jugadores. Cuando tie-
nes una gran temporada y el nivel 
es alto, no es fácil renovarlos, pero 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ellos están cómodos acá, se iden-
tifican con Lota. Hemos tratado 
de cumplir todos los acuerdos, 
ser bien profesionales y el jugador 
quiere trabajar con nosotros”. 

Catrileo, Silva, Munives y Segu-
ra son algunos de los nombres 
tentados desde otros clubes, pero 
que Castro asegura “son priori-
dad para nosotros. Esta semana 
queremos tener la lista definitiva 
de quienes siguen y buscar dónde 
tendríamos que reforzarnos.  
Queremos ser protagonistas, pe-
lear por el ascenso y nos ilusiona 
mucho lo que pueda pasar. Para 
eso es muy importante el apoyo 
del hincha y también de la empre-
sa privada de la zona”,

GERMANOS FUERON TAMBIÉN ANFITRIONES

Todo un hito cumplió el Club De-
portivo Alemán, luego de ser sede de 
la primera final nacional del hockey 
five realizada en regiones. Un total 
de 60 equipos provenientes de 10 re-
giones del país llegaron hasta la cita, 
sumando un total de más de 600 ju-
gadores en cancha. Masiva instancia 
donde los dueños de casa cumplieron 
una excelente actuación, conquistan-
do el título en varias categorías. 

Fue así como en sub 12 varones, el 
equipo germano venció 2-1 a Linares, 
10-0 a Osorno, 2-4 a Halcones y  3-1 a 
Traf, para quedarse con una ajustada 
definición de 3-2. En Damas, logró 
también la corona,  ganando 5-0 a 
Urres, 6-0 a Ais, 5-0 a Traf en semifina-
les y 9-1 a Linares en la final. 

En sub 14, por su parte, el CDA con-
tó con dos representativos en la serie 
masculina, ambos en el podio, pues el 
equipo B aseguró el segundo puesto 
y el equipo A, el tercero. En damas me-
joró la apuesta, logrando un mereci-
do título. En su camino, venció 12 -1 
a Traf, 7-1 a Cedt, 10-3 a Linares y en 
semis derrotando 11-1 a Nehuenche. 
En el partido por el oro, superó sin ate-
nuantes a Antapacay, por 9-3. 

  
Creciendo en logros 

En la serie sub 16 Damas, el CDA 
venció 4-1 Colvich, 6-1 a Tribu y 12-1 
a Urres, cayendo 2-1 en la semifinal 
frente a Altomonte. Se ubicó tercero 
tras vencer por 3-1 a Colvich. En tan-
to que, en varones, los dueños de casa 
derrotaron 3-2 a Country Club Con-
cepción, 3-1 a Wanelen We, 3-1, 4-2 a 
Costaner y 4-2 a Vikingos, a quienes 
luego vencieron en la final, por 3-1. 

La corona también se quedó en casa 
en la categoría sub 19 . En varones,  el 
CDA campeonó tras derrotar 11-1 a 
Osorno, 4-2 a Wanelen we, 5-2 a Vikin-
gos, y 6-1 nuevamente a Wanelen we, 
esta vez en la definición por el título. 

CDA brilló en 
Nacional de 
Hockey Five 
El club penquista alcanzó el título en 
varias series de la primera final nacional 
de la modalidad jugada en regiones.

FOTO: CDA

Mientras que, en damas, logró el pri-
mer lugar tras vencer 6-3 a Tribu, 4-0 
Urres,  6-3 a Curicó en semifinales, y 
empatar 5-5 con Kolbe en la final, a 
quien venció 5-3 en la definición. 

El jefe de Rama de Hockey del CDA, 
Lucas Acuña, destacó la instancia. 
“Es positivo que este evento se reali-
ce fuera de Santiago y más aún en 
nuestra institución. En cuanto a los re-
sultados, fue un torneo espectacular 
y el rendimiento fue mejor aún”, ex-
presó el argentino. 

Sobre la modalidad de hockey five, 
Acuña expresó que el objetivo de la ca-
tegoría es masificar la disciplina en 
Chile y que os clubes se puedan sumar 
al deporte “En nuestro caso es el se-
gundo año y este es el cuarto torneo 
nacional que se realiza. Cada tempo-
rada se suman más categorías y equi-
pos, por lo que el torneo está cum-
pliendo su objetivo de hacer crecer el 
hockey five en el país ”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Cecilia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/19 8/25
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

7/26
CHILLÁN10/26

RANCAGUA

9/26
TALCA

10/25
ANGOL

8/22
TEMUCO

7/18
P. MONTT

11/19
SÁBADO

11/19
DOMINGO

10/18
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Maicao  
• Freire 681-699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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